
По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная об-
лачность, небольшой дождь; ветер западный, 
умеренный, местами до 15 м/c; температура 
+9…+14.

18 октября по области – переменная облач-
ность, ночью местами небольшой дождь, днём 
без осадков; ветер западный умеренный, 
днём местами порывы до 15 м/c; температура 
ночью +3…+8, днём +13…+18.

19 октября по области – переменная облач-
ность, ночью местами небольшой дождь, днём 
без осадков; ветер ночью западный, умерен-
ный, местами порывистый, днём переменных 
направлений, от слабого до умеренного; тем-
пература ночью +4…+9, днём +14…+19.
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Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

ВРемя ноВостей

успешный старт «Союза»
РН «Союз-2.1а» с двигателем производства Воронежского 

механического завода на третьей ступени вывела «Прогресс 
МС-07».

Ракета космического назначения в составе ракеты-носителя 
«Союз-2.1а» (на третьей ступени – двигатель РД-0110 произ-
водства Воронежского механического завода) и транспортного 
грузового корабля «Прогресс МС-07» успешно стартовала 14 
октября в 11.47 мск с космодрома «Байконур». Ракета доставит 
на международную космическую станцию более двух тонн обо-
рудования и важных грузов для поддержания станции в рабочем 
состоянии и обеспечения жизнедеятельности членов экипажа, 
в том числе посылки, продовольствие, 705 кг топлива, 420 кг 
воды, воздух.

В субботу многие воронежцы 
пришли на работу 

В Воронеже состоялись районные субботники.
14 октября на территории областного центра прошёл мас-

штабный субботник, в котором приняли участие жители райо-
на, сотрудники управ, предприятий и организаций, студенты. 
Задействована была специализированная техника. География 
субботников весьма обширна. От несанкционированных свалок 
до благоустроенных дворов. 21 октября в рамках месячника по 
благоустройству состоится очередной районный субботник, 28 
октября – общегородской. Все неравнодушные граждане могут 
принять участие в месячнике благоустройства и внести свой 
посильный вклад в создание комфортной городской среды.

Идёт масштабная модернизация  
четвёртого энергоблока

В рамках масштабной модернизации на энергоблоке №4 
Нововоронежской АЭС впервые установят новейшую систему 
аварийного охлаждения реактора.

На НВ АЭС стартовали масштабные работы по модернизации 
энергоблока №4 с реактором ВВЭР-440. После их окончания 
срок эксплуатации модернизированного энергоблока будет 
продлен ещё на 15 лет и составит суммарно 60 лет. Уже сейчас на 
промплощадке идёт строительство специального здания, в кото-
ром установят четыре гидроёмкости российского производства. 
В них будет находиться запас борного раствора, с помощью кото-
рого в случае нештатной ситуации будет охлаждаться активная 
зона реакторной установки. Две из четырёх гидроемкостей уже 
доставлены на днях на промплощадку НВ АЭС.

очень сильное влияние  
алексея Гордеева

Агентство политических и экономических коммуникаций 
подготовило рейтинг влияния глав субъектов Российской Фе-
дерации в сентябре 2017 года. Губернатор Воронежской области 
Алексей Гордеев сохранил свою 12-ю позицию в группе «Очень 
сильное влияние».

Пятёрка лидеров в сильнейшей группе глав субъектов РФ 
выглядит так: мэр Москвы Сергей Собянин, глава Чеченской 
Республики Рамзан Кадыров, губернатор Тюменской области 
Владимир Якушев, губернатор Санкт-Петербурга Георгий 
Полтавченко и губернатор Тульской области Алексей Дюмин. 
На одну ступеньку опустился губернатор Белгородской области 
Евгений Савченко, он занимает в этой группе 14-ю позицию.

В группе «Сильное влияние» глава Орловской области Ва-
дим Потомский уступил две позиции и расположился на 38-м 
месте. Впрочем, по информации ТАСС, Президент РФ Владимир 
Путин в начале октября принял его отставку и назначил врио гу-
бернатора Орловской области Андрея Клычкова, руководителя 
фракции КПРФ в Мосгордуме, секретаря Московского город-
ского комитета КПРФ. А Вадим Потомский стал заместителем 
полномочного представителя Президента РФ в Центральном 
федеральном округе. Глава Липецкой области Олег Королёв 
в этой же группе улучшил на восемь пунктов свои позиции и 
занимает 50-е место в рейтинге.

Губернатор Курской области Александр Михайлов в группе 
«Среднее влияние» шагнул вверх на пять ступенек и располо-
жился на 54-м месте. Глава же администрации Тамбовской об-
ласти Александр Никитин, наоборот, сделал пять шагов вниз и 
занимает 71-ю позицию.

«Воронежсинтезкаучук»  
возглавил новый управленец

Глава Воронежа Александр Гусев встретился с новым дирек-
тором АО «Воронежсинтезкаучук» Ильей Корженовским.

Глава Воронежа Александр Гусев и вновь назначенный 
генеральный директор АО «Воронежсинтезкаучук» Илья Кор-
женовский провели рабочую встречу, в ходе которой обсудили 
реализацию инвестиционных проектов и деятельность пред-
приятия. Глава Воронежа пожелал руководителю воронежской 
площадки СИБУРа плодотворной работы и выразил надежду на 
продолжение успешного сотрудничества на благо города.

Жилой «квадрат» подешевел
В третьем квартале 2017 года на первичном рынке жилья 

Воронежской области стоимость одного квадратного метра 
общей площади квартир составила 42 тысячи 187 рублей, на 
вторичном – 43 тысячи 223 рубля.

Об этом говорят данные выборочного статистического об-
следования. За девять месяцев текущего года индексы цен на 
первичном и вторичном рынках жилья составили соответствен-
но 94,6 процента и 96 процентов (97 процентов и 97,6 процента 
за аналогичный период 2016 года), информирует пресс-служба 
Воронежстата.

Прокатилась вторая волна  
«минирования»

Вечером пятнадцатого октября в соцсетях стали появлять-
ся сообщения от жителей Воронежа о скоплении автомобилей 
спецслужб у ряда городских объектов и эвакуации людей 
из-за поступивших телефонных звонках о заминировании 
здания. 

В дежурную службу «Системы-112» поступило, начиная 
с 20.39, девять звонков о «заминировании». По сообщениям 
интернет-пользователей, скопление спецмашин наблюдалось у 
пятнадцати городских объектов, в том числе у железнодорожно-
го вокзала Воронеж-1, бизнес-центра «Романовский». Соверша-
ли звонки, по данным ФСБ, четверо эмигрировавших россиян 
с помощью пособников внутри страны.

Валентин петроВ

В ожидании  
рекордного урожая

В начале встречи Влади-
мир Путин отметил, что Во-
ронежская область является 
одним из безусловных лидеров 
по темпам роста сельхозпро-
изводства и успехи региона 
впечатляют: за девять месяцев 
нынешнего года рост составил 
девять процентов. 

– Я даже не знаю, будет ли 
такой рост где-то ещё. В целом 
Воронежская область входит 
где-то в пятерку, но темпы, 
конечно, серьёзные. Кроме 
растениеводства, активно раз-
вивается животноводство, 
молочное производство. По 
молоку – вообще номер один. 
Просто молодцы. Поздравляю, 
– сказал Президент, поблаго-
дарив за такой результат работ-
ников этой отрасли и всех тех, 
кто трудится на селе.

Глава государства напом-
нил, что в этом году, несмотря 
на сложные погодные условия 
в ряде регионов, ожидается 
рекордный за всю историю 
России урожай – около 130 
миллионов тонн зерновых. 
Кроме того, прогнозируется 
хороший урожай сахарной 
свёклы, овощей, масличных 
и других культур, растёт про-
изводство продукции живот-
новодства. За восемь месяцев 
нынешнего года он составил 
4,4 процента.

Президент подчеркнул, что 
сельское хозяйство в целом 
демонстрирует устойчивую и 
качественную положительную 
динамику. 

– Сегодня это действитель-
но современная, привлекатель-
ная для инвестиций отрасль, 
один из локомотивов развития 
экономики страны. Я вспоми-
наю в этой связи дискуссии 
начала 2000-х годов, когда тут 
и там слышалось одно и то же, 
что сельское хозяйство – это 
«чёрная дыра». Сколько денег 
ни давай, они бесследно ис-
чезают, и результата никакого. 
Теперь кардинально ситуация 
поменялась. Средний темп ро-
ста в 2014 – 2016 годах соста-
вил 103,6 процента, – сказал 
Владимир Путин.

отрасль наращивает 
экспортный потенциал

На совещании было отмече-
но, что отечественные произ-
водители не только укрепляют 
позиции на российском рынке, 
но и наращивают экспортный 
потенциал. По данным Феде-
ральной таможенной службы, 

за первые семь месяцев 2017 
года экспорт продукции АПК 
увеличился на 18,8 процента. 
Основным экспортным това-
ром является зерно, но струк-
тура экспорта становится всё 
более разнообразной. Россия 
активно наращивает поставки 
за рубеж мяса, сахара и подсол-
нечного масла, есть хорошие 
перспективы для продвижения 
продукции глубокой перера-
ботки с высокой добавленной 
стоимостью. За семь месяцев 
2017 года экспортировано 18 
миллионов тонн зерна, это на 
15,4 процента выше уровня 
2016 года. За аналогичный 
период экспорт сахара вырос 
в 52 раза, свинины – на 83 
процента, мяса птицы – на 
32 процента, подсолнечного 
масла – на 34 процента. 

Важно продолжить рабо-
ту по поддержке экспорта, 
заявил Владимир Путин. В том 
числе по устранению инфра-
структурных и логистических 
барьеров. И, в частности, на 
зерновом рынке. Президент 
отметил, что поставлять зерно 
на экспорт из многих регионов 
пока нерентабельно из-за боль-
шого транспортного «плеча», и 
на федеральном уровне сейчас 
прорабатывается решение дан-
ной проблемы. 

Владимир Путин особое 
внимание обратил на важность 
решения вопросов, связанных 
с обеспечением ветеринарной 
безопасности. От этого, по 
мнению главы государства, 

зависит не только здоровье 
граждан, но и успешное про-
движение отечественной про-
дукции на внутреннем и внеш-
нем рынках. 

– В том числе необходимо 
постоянно держать на жёстком 
контроле ситуацию с афри-
канской чумой свиней. Это 
важнейшее условие доверия 
к нашим производителям как 
со стороны российских, так и 
зарубежных потребителей, – 
заявил Президент.

По многим позициям рос-
сийский аграрно-промыш-

ленный комплекс наращивает 
темпы роста. Во многих сек-
торах АПК аграрии добились 
успехов за счёт импортозаме-
щения. Вместе с тем сохраня-
ются и проблемы. Как было 
сказано, по-прежнему высока 
зависимость от зарубежного 
семенного и племенного ма-
териалов.

– Понятно, что сразу такую 
проблему не решить. Потре-
буется время, многолетняя, 

именно многолетняя научно-
исследовательская работа. Не-
обходимо реализовать чёткий 
план действий, сконцентриро-
вать усилия и ресурсы на раз-
витии отечественной селекции 
и генетики. Это основа продо-
вольственной безопасности 
страны. Работа по созданию 
собственной селекционно-
генетической базы будет прово-
диться в рамках Федеральной 
научно-технической програм-
мы развития сельского хозяй-
ства на 2017–2025 годы, – от-
метил Владимир Путин.

По словам Президента, се-
рьёзный резерв для отрасли 
– увеличение производства 
продукции глубокой пере-
работки, развитие сельскохо-
зяйственной кооперации. На 
1 января 2017 года в стране 
действует 5839 кооперативов. 
Наибольшие успехи отмеча-
ются в Липецкой и Тюменской 
областях, в Республике Саха 
(Якутия). Кооперация от-
крывает для небольших пред-
приятий возможность наращи-
вать производство, получить 
помощь в технике, обработке 
земли и сбыте продукции. 
В конечном итоге это прямо 
влияет на повышение доходов 
и уровня жизни людей, слу-
жит важным фактором обе-
спечения занятости, развития 
сельскохозяйственных терри-
торий и решения насущных 
социальных проблем. Вместе 
с тем уровень вовлечения ма-
лых форм хозяйствования в 
сельхозкооперацию остаётся 
низким.

Завершая вступительное 
слово, Владимир Путин заявил 
о необходимости подумать 
о мерах в связи с тем, что 
нынешний большой урожай 
зерна может привести к его 
избытку на рынке, а значит, и 
чрезмерному снижению цены. 
Президент сообщил, что уже 
обсуждал конкретные пред-
ложения с руководством про-
фильных ведомств.

– Напомню, я просил пра-
вительство увеличить расходы 
на поддержку сельского хозяй-
ства плюсом дополнительно к 
тому, что ранее было заложено 

в бюджет – 20 миллиардов 
рублей. В бюджет 2018 года 
деньги заложены, поэтому 
их нужно будет направить на 
решение двух задач. Нужно 
продолжить субсидирование 
ставок банковского кредитова-
ния, и второе – субсидировать 
тариф на перевозку зерна по 
железной дороге. С тем, чтобы 
это зерно, где бы они ни было 
произведено на территории 
Российской Федерации, было 
рентабельным на внутреннем 
рынке и на внешнем, – под-
черкнул Президент.

Ситуацию на селе  
предстоит поменять  
в корне

Подводя итог разговору, 
Владимир Путин высказался 
о положении дел на селе. Не-
смотря на то, что позитивные 
перемены очевидны, ситуация 
ещё далека от того, чтобы на-
звать её хорошей, сказал глава 
государства.

По словам Президента, сеть 
дорог в сельской местности 
находится в плачевном со-
стоянии. Хотя во времена 
СССР ситуация оставалась 
ещё более негодной, однако 
сейчас ей должно уделяться 

больше внимания. Владимир 
Путин рассказал, что сельские 
больницы сталкиваются с не-
хваткой мест. В частности, в 
городах существует показатель 
в 100 мест на 10 тысяч человек. 
В сельской местности их суще-
ствует всего 40.

Ещё одним фактором Пре-
зидент назвал продолжитель-
ность жизни. Она остаётся 
ниже, чем в городах. 

– Поэтому здесь, что ка-
сается «социалки», нам ещё 
ого-го как надо поработать 
всем вместе. 

Владимир Путин подчер-
кнул, что необходимо в даль-
нейшем добиваться более вы-
соких доходов для жителей 
сёл. 

– Но то, что происходит 
в сфере экономики на селе, 
конечно, настраивает на по-
зитивный лад, потому что если 
сельская экономика работает с 
таким хорошим результатом, 
это, безусловно, предпосылки 
к тому, чтобы развивать и соци-
альную сферу. Нужно только 
не забыть о том, что это нужно 
делать обязательно, нужно 
уделять этому внимание и на 
региональном уровне, и на 
федеральном, – резюмиро-
вал Президент РФ Владимир 
Путин.

Владимир ПутИн:

Темпы, конечно, серьёзные
апК | Президент России назвал Воронежскую область одним из безусловных лидеров в стране по темпам  
роста сельхозпроизводства
Президент россии Владимир Путин в пятницу,  
13 октября, провёл в Воронеже совещание по во-
просам развития агропромышленного комплекса. 
В нём приняли участие представители админи-
страции Президента, федеральных министерств и 
ведомств, главы ряда субъектов рФ. Среди них – 
губернатор Воронежской области алексей Гордеев.

Владимир Путин: 
– но то, что происходит в сфере экономики 

на селе, конечно, настраивает на позитивный 
лад, потому что если сельская экономика работа-
ет с таким хорошим результатом, это, безуслов-
но, предпосылки к тому, чтобы развивать и со-
циальную сферу. нужно только не забыть о том, 
что это нужно делать обязательно, нужно уделять 
этому внимание и на региональном уровне, и на 
федеральном.

К слову
Совещание по вопросам агропромышленного комплекса 

первоначально предполагалось провести в агрофирме «Фра-
гария» в Липецкой области. Но погода внесла свои коррективы 
и после приземления президентского борта на аэродроме 
«Чертовицы» из-за дождя кортеж направился в Воронеж.
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В этом году, по словам Владимира Путина, несмотря на сложные погодные условия в ряде регионов, ожидается рекордный 
за всю историю России урожай – около 130 миллионов тонн зерновых.

галина роХмин

Год назад «Коммуна» расска-
зала о том, что антимонополь-
щики оштрафовали компанию 
«РВК-Воронеж» и его руково-

дителя за незаконное взимание 
платы с автосалона ООО «Биз-
нес Кар Воронеж». Посчитали, 
что был нарушен Федеральный 
закон «О защите конкуренции». 
По данным Воронежского УФАС, 

между Водоканалом и ООО 
был заключён договор о под-
ключении к централизованной 
системе холодного водоснабже-
ния и водоотведения, согласно 
которому плата составляла ноль 
рублей. Но позже РВК-Воронеж 
выставил автосалону счёт на 
оплату за оказание услуги, кото-
рый впоследствии был оплачен. 
В антимонопольной службе 
решили, что РВК-Воронеж «зло-
употребляет доминирующим 
положением». Однако компания 
попыталась оспорить штрафы в 
вышестоящих инстанциях. На 
днях стало известно, что Арби-
тражный суд поставил точку в 
данном деле. Напомним, поводом 
для возбуждения антимонополь-

ного дела послужило заявление, 
поступившее от «Бизнес Кар 
Воронеж».

– Лучше значительно пере-
платить за навязанные услу-
ги, чем искать справедливость, 
почему-то считают некоторые. 
Но, к счастью, не все, – проком-
ментировал «Коммуне» замести-
тель руководителя Управления 
ФАС по Воронежской области 
Виталий Попов. – Например, 
в Грибановке мы судимся с те-
пловиками, которые бесхозные 
сети от магистрального провода 
«повесили» на магазин. Допекли 
предпринимательницу, она и 
обратилась к нам. У остальных 
бизнесменов, видимо, денег мно-
го, значит, будут платить. 

Переплатить или судиться?
проблемы ЖКХ | Антимонопольщики привлекли Воронежский водоканал к штрафу  
в 40 миллионов рублей
арбитражный суд Центрального округа отменил судеб-
ные акты первой и апелляционной инстанций и подтвер-
дил законность решения Воронежского уФаС россии о 
признании незаконными действий ооо «рВК-Воронеж», 
выразившихся в установлении и взимании платы с ооо 
«Бизнес Кар Воронеж» за услугу по технологическому 
присоединению (врезке) к централизованным сетям во-
доснабжения и водоотведения здания ооо «Бизнес Кар 
Воронеж». Суд подтвердил выводы антимонопольщиков: 
рВК-Воронеж незаконно взимал плату с автодилера, 
злоупотребляя своим доминирующим положением.

В соответствии с Указом  Президента Рос-
сийской Федерации №436 от 25 сентября  

2017 года  за большой вклад в развитие науки, 
образования, подготовку квалифицирован-
ных специалистов и многолетнюю добросо-
вестную работу медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени награждены 
БАРтеНеВ Иван Михайлович – профессор 
федерального государственного бюджетно-
го образовательного учреждения высшего 
образования «Воронежский государствен-
ный лесотехнический университет имени 
Г.Ф.Морозова»; ПОПОВ Виктор Михайлович 
– профессор федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
высшего образования «Воронежский госу-
дарственный лесотехнический университет 
имени Г.Ф.Морозова».

За заслуги в области энергетики и много-
летнюю добросовестную работу почетное 

звание «Заслуженный энергетик Российской 
Федерации» присвоено КАтКОВу Виктору 
Александровичу – руководителю Донского 
межрегионального территориального управ-
ления по надзору за ядерной и радиационной 
безопасностью Федеральной службы по эко-
логическому, технологическому и атомному 
надзору, Воронежская область.

ПоздРАВляем!

ПодПиска–2018
В Воронежской области идёт  

подписка на перВое полугодие 2018 г.
на газету «коммуна».

Как всегда, вас ждут во всех почтовых отделениях Воронежской области. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 17 по 19 октября:

17, вторник (пик с 0 до 9 часов), 
18, среда (пик с 3 до 12 часов).

по данным www.gismeteo.ru
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У карты области
Терновский район

Перспективное сотрудничество
«Трансаммиак» построит в селе Народное Воронеж-

ской области пожарное депо. 
Между правительством Воронежской области и руко-

водством компании «Трансаммиак» (структура ПАО «То-
льяттиазот») заключено соглашение о сотрудничестве. На 
первом этапе оно предполагает финансирование работ по 
проектированию, строительству и капитальному ремонту 
объектов социальной направленности на территории села 
Народное Терновского района.

В настоящее время в рамках соглашения полным ходом 
идет строительство пожарного депо. Проект реализует 
компания ООО «Рубин». Сдать объект планируется до  
1 ноября нынешнего года. После ввода в эксплуатацию он 
будет находиться на гарантии в течение пяти лет.

– Помимо строительства депо, «Трансаммиак» возьмет 
на себя затраты на покупку пожарного автомобиля, – го-
ворит глава Народненского сельского поселения Юрий 
Подколзин.

Строительство объекта станет стартовым мероприятием 
инвестиционной программы «Трансаммиака», направлен-
ной на развитие Терновского района.

В Николаевке Героев помнят и чтут
Торжественное открытие памятника землякам, погиб-

шим в годы Великой Отечественной войны, состоялось в 
селе Николаевка.

Благодаря местным активистам на месте памятника 
полувековой давности появился новый мемориал. Здесь 
на памятных плитах высечены имена погибших земляков, 
а территорию вокруг очистили и выложили тротуарной 
плиткой. На все работы ТОС получил грант 357 тысяч ру-
блей по губернаторской программе «Содействие развитию 
муниципальных образований и местного самоуправления». 
Еще 204 тысячи рублей выделило местное фермерское 
хозяйство.

Наращивают производство
До конца нынешнего года в Терновском районе пла-

нируют нарастить производство мяса скота и птицы до 
650 тонн.

Производством мяса в районе занимаются несколько 
крупных сельскохозяйственных коллективов и фермеры. 
Самые преуспевающие – ООО «Победа», СПК «Исток», 
а также фермерские хозяйства Кириллова, Ивонина, Рам-
заева, Савельева, Багрянцева. 

Вторая жизнь храма
Фермер из Терновского района 

Александр Каверин за собствен-
ные средства восстановил право-
славный храм Богоявления в род-
ном селе Костино-Отделец.

На работы ушло более десяти лет. 
И вот в конце сентября состоялись 
освящение обновлённого храма. 
Костино-Отделец – село большое. 
Здесь давно существует православ-
ный приход: церковь в селе впервые 
воздвигли в 1799 году. Но в годы 
Великой Отечественной войны она 
была разрушена. В 90-е годы про-
шлого столетия здесь построили 
молельный дом. И вот – вторая 
жизнь православного храма.

Как рассказывают сельчане, при 
закладке фундамента храма были 
обнаружены захоронения. По одной 
из версий, останки принадлежат 
служившим в храме священникам. 
Сейчас они перезахоронены на 
территории храма. 

На освящение церкви съехались 
прихожане со всей округи. В благо-
дарность за труды фермер Алек-
сандр Каверин отмечен орденом 
Святого благоверного князя Дани-
ила Московского, а глава сельского 
поселения Геннадий Кавешников 
награждён архиерейской грамотой 
за помощь в строительстве. 

Депутата лишили мандата
Досрочно прекращены полномочия депутата сельского 

поселения Алешки.
Причиной для такого решения явилось то обстоятель-

ство, что депутат скрыл сведения о 20 участках земли и 
четырех объектах недвижимости, которые ему принадле-
жат. Он предоставил недостоверные сведения о доходах и 
собственном имуществе за прошлый год. 

Кстати, аналогичная история уже происходила в Тер-
новском районе в 2012 году. Глава Поповского сельского 
поселения скрыла сведения о праве собственности на зе-
мельные участки и тем самым не исполнила обязанности, 
возложенные на нее Федеральным законом «О противо-
действии коррупции». 

Футбол в честь земляка
На стадионе «Дружба» села Терновка состоялся еже-

годный традиционный турнир по футболу «Кубок памяти 
В.Н. Лобанова». 

Почтить память спортсмена-земляка приехали три 
команды из Козловки, Русанова и Есипово. Победителем 
турнира стала команда села  Козловка, второе место  – Ру-
саново, а «бронзу» завоевали спортсмены из села Есипо-
во. Все участники были награждены кубками и дипломами 
соответствующих степеней.

Жим на «золото»
19-летний Денис Ненашев, уроженец Терновского 

района, завоевал первое место на первенстве России сре-
ди студентов по пауэрлифтингу (жиму лёжа) в категории 
до 93 кг с результатом 220 кг. 

В данной весовой категории  состязались 11 спортсменов 
из разных регионов России. Соревнования проходили в 
Нижегородской области. Денис Ненашев – студент Воро-
нежского государственного аграрного университета.  Его на-
ставник – Заслуженный тренер России Юрий Бедняков. 

Так выглядит в эти дни пожарное депо. 
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Сообщения подготовили  
Светлана ВоробьёВа, Сергей КройчиК.

Александр Каверин  
на фоне восстановленно-

го православного храма 
Богоявления.
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– Воронеж выбран для про-
ведения этого важнейшего 
мероприятия не случайно. 
История воронежской стати-
стики богата традициями, у её 
истоков стояли такие выдаю-
щиеся ученые и мыслители, как 
митрополит Евфимий Болхо-
витинов, этнографы, краеведы 
и статистики Н.И. Второв, 
М.Ф. Де-Пуле, Г.М. Веселов-
ский, Л.Б. Вейнберг. Всемирно 
известны труды земского ста-
тистика Ф.А. Щербины.

Воронежский губернский 
статистический комитет был 
создан в 1835 году и активно 
действует и поныне. В течение 
года воронежские статистики 
проводят сотни самых раз-
нообразных наблюдений и 
исследований. Одной из самых 
масштабных работ явилась 
Всероссийская сельскохозяй-
ственная перепись в июле-
августе 2016 года. Она прово-
дилась на территории 
всей страны и явилась 
второй в современной 
истории России. Кро-
ме того, Воронежская 
область в 2012 году 
послужила своеобраз-
ной «испытательной 
площадкой», где отра-
батывались приёмы и 
методы будущей пере-
писи, распространенные в 
дальнейшем на все субъекты 
Федерации.

Проведение переписи по-
зволяет получить огромный 
массив данных, сбор которых 
по административным кана-
лам невозможен или крайне 
затруднителен. В частности, 
информация о технической 
оснащенности крестьянских 
(фермерских) и личных под-
собных хозяйств собирается 
только в рамках переписи. 
На сегодняшний день подве-

дены предварительные итоги 
ВСХП-2016 по Российской 
Федерации и её субъектам. 
Именно для анализа резуль-
татов предварительных итогов 
ВСХП-2016 Федеральная 
служба государственной ста-
тистики (Росстат) и проводит 
в Воронеже Всероссийское 
совещание с участием руко-
водителей и специалистов 
территориальных органов 
всех субъектов Российской 
Федерации.

В совещании примут уча-
стие руководитель Федераль-
ной службы государственной 
статистики А.Е. Суринов, 
заместитель руководителя 
Федеральной службы государ-
ственной статистики К.Э. Лай-
кам, специалисты Росстата, 
а также представители ГМЦ 
Росстата и Издательского 
центра «Статистика России». 
Всего в совещании примут 

участие около 200 человек. 
В ходе совещания будут, 

как я уже говорила, представ-
лены предварительные итоги 
ВСХП-2016. Будут подняты 
проблемные вопросы, вы-
явленные в ходе переписи, 
освещены направления со-
вершенствования статистики 
сельского хозяйства. Перечень 
актуальных тем для анализа 
результатов сельхозпереписи 
очень большой. В числе наи-
более важных, стратегиче-
ских можно отметить оценку 

структурных сдвигов в сель-
ском хозяйстве за 2006–2016 
годы, изменений в размеще-
нии отдельных отраслей аг-
ропромышленного сектора, 
оценку обеспеченности объ-
ектов переписи техникой, 
оборудованием, элементами 

инфраструктуры, элит-
ными семенами, пле-
менным скотом, уровня 
использования инно-
ваций, востребованно-
сти и доступности мер 
финансово-кредитной 
поддержки.

В межпереписной 
период в Воронежской 
области произошло уве-

личение количества микро-
предприятий и уменьшение 
числа крупных и средних 
сельскохозяйственных органи-
заций, что связано с объектив-
ными процессами разукрупне-
ния, а также отмечено умень-
шение доли общей площади 
земли сельхозорганизаций и 
увеличение удельного веса 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств и индивидуальных 
предпринимателей, личных 
подсобных и других индивиду-
альных хозяйств граждан.

За десять лет в целом по 
России на семь процентных 
пунктов возрос удельный вес 
организаций, осуществляв-
ших сельскохозяйственную 
деятельность, а крестьянских 
(фермерских) хозяйств – на 
шесть пунктов. Доля личных 
подсобных хозяйств, занимаю-
щихся сельскохозпроизвод-
ством, и некоммерческих объ-
единений граждан по сравне-
нию с 2006 годом сократилась 
на семь и четыре процентных 
пункта соответственно.

В Воронежской области в 
межпереписной период доля 
сельхозорганизаций, а также 
фермерских хозяйств и инди-

видуальных предпринимате-
лей возросла соответственно 
на 22 и 27 процентных пун-
кта. Значительно сократился 
удельный вес некоммерческих 
объединений граждан – на 12 
пунктов.

В целом по России при об-
щем увеличении посевной пло-
щади сельскохозяйственных 
культур наиболее значительно 
возросли посевы технических 
(на 54 %) и зерновых культур 
(на 8,5 %). При этом посевные 
площади картофеля, кормовых 
культур, овощных и бахчевых 
культур за этот период снизи-
лись. Наиболее существенно 
(на 32,6 %) уменьшились по-
садки картофеля.

В среднем на одну сельско-
хозяйственную организацию 
в Воронежской области при-
ходится 3,3 тысячи гектаров 
(в 2006 году – 2,1 тысячи 
гектаров) земельной площади, 
по крупным и средним органи-
зациям – 6,7 тысячи гектаров 
(3,1), по малым предприятиям 
– 1,8 тысячи гектаров (1,1). 
Средний размер земельного 
участка крестьянского (фер-
мерского) хозяйства состав-
ляет 331,3 гектара (в 2006 году 
– 149,7 гектара), индивидуаль-
ного предпринимателя – 102,1 
(191,8) гектара.

Перепись также показала, 
что по сравнению с 2006 го-
дом в Воронежской области 
в хозяйствах всех категорий 
наблюдается устойчивый рост 

поголовья всех видов скота 
и птицы. Однако в целом по 
России за прошедшее десяти-
летие произошло сокращение 
поголовья крупного рогатого 
скота на 18 процентов.

На сегодняшний день основ-
ная задача Росстата состоит в 
обеспечении качества итогов, 
которых ждут органы законо-
дательной и исполнительной 
власти, академическая и от-
раслевая наука, российский 
бизнес. В дальнейшем все эти 
данные позволят разработать 
перспективные территориаль-
ные схемы развития сельского 
хозяйства и связанных с ним 
отраслей, что совершенно не-
обходимо для эффективного 
управления АПК как страны 
в целом, так и отдельных её 
регионов. «Для страны итоги 
прошедшей сельхозпереписи 
2016 года – это бесценный 
массив данных, и мы очень 
признательны статистическим 
органам нашей страны за то, 
что эта перепись состоялась. 
Это открывает более широкие 
возможности для анализа. Это, 
конечно, позволит углубленно 
изучить данные переписи, со-
поставить их с данными 2006 
года, оценить структурные 
сдвиги в нашем сельском хо-
зяйстве», – отметил участник 
совещания академик РАН, 
директор Всероссийского ин-
ститута аграрных проблем и 
информатики имени А.А. Ни-
конова Александр Петриков.

Долгожданные итоги
Событие | С 17 по 19 октября в Воронеже проходит событие, которого в нашем областном центре  
не было несколько десятилетий – Всероссийское совещание работников государственной статистики
обстоятельно об этом по просьбе редакции газеты 
«Коммуна» рассказывает руководитель Воронеж-
стата ирина СоЛоВьёВа:

В Воронежской области в меж-
переписной период доля сель-

хозорганизаций, а также фермерских 
хозяйств и индивидуальных предпри-
нимателей возросла соответственно 
на 22 и 27 процентных пункта.

ЯзыКом цифр
Прошедшая перепись показала, что в Российской Федерации насчитывалось 36 тысяч сельско-
хозяйственных организаций, 137 тысяч крестьянских (фермерских) хозяйств, 38 тысяч индиви-
дуальных предпринимателей, 23 миллиона личных подсобных хозяйств и других индивидуаль-
ных хозяйств граждан, 76 тысяч некоммерческих объединений граждан. По сравнению с 2006 
годом снизилось число хозяйств по большинству категорий, кроме личных подсобных хозяйств 
и индивидуальных предпринимателей.

В ходе сельскохозяйственной переписи в нашей области были собраны подробные статисти-
ческие данные по 789 сельскохозяйственным организациям, 2511 крестьянским (фермерским) 
хозяйствам, 147 индивидуальным предпринимателям, 452 тысячам личных подсобных и других 
индивидуальных хозяйств граждан, 636 некоммерческим объединениям граждан.

Ирина Соловьёва.

Валерий КазаноВ 

Около 200 выпускников 
высших и средне-профес-
сиональных учебных заве-
дений вместо того, чтобы 
отправиться в армию по при-
зыву, подписали контракт на 
два или три года. Почти все 
они служат в Богучаре. Обо 
всём этом и о многом другом 
узнали журналисты СМИ 
от военного комиссара Во-
ронежской области Сергея 
Панкова на традиционной 
пресс-конференции, которая 
состоялась 11 октября на 
сборном пункте. 

Подводя итоги весенней 
призывной кампании, област-
ной военком Сергей Панков 
сообщил, что норма призыва, 
установленная для региона 
весной 2017 года, выполнена 
полностью. Более трёх тысяч 
воронежцев отправлено в 
войска. От призыва осво-
бождены 1692 человека. От-
срочку получили – 4244 ре-
бят. Десять человек выбрали 
альтернативную гражданскую 
службу. Воронежская область 

заняла второе место среди 26 
субъектов, входящих в состав 
Западного военного округа 
(ЗВО). 

Весной было освидетель-
ствовано 9098 молодых лю-
дей. Годными к военной служ-
бе признаны 7107 человек. 
Причиной освобождения 
и получения отсрочки от 
призыва по состоянию здо-
ровья по-прежнему преобла-
дают болезни костно-
мышечной системы, 
психические расстрой-
ства, заболевания ор-
ганов пищеварения и 
болезни эндокринной 
системы. По сравне-
нию с весенним при-
зывом 2016 года год-
ность воронежских ре-
бят к военной службе 
выше на 0,5 процента 
и составила 78,1 про-
цента. 

Нынешней осенью 
подавляющее большинство 
воронежских призывников 
– 91,6 процента – будут 
направлены в воинские ча-
сти Министерства обороны 

РФ, 8,4 процента – в другие 
формирования министерств 
и ведомств. При этом 22,5 
процента новобранцев из 
Воронежской области будут 
нести службу в Западном 
военном округе.  Пройти 
альтернативную граждан-
скую службу пожелали семь 
воронежцев. 

Как отметил областной 
военком, в связи с переходом 
Вооружённых сил РФ на во-
енную службу по контракту 
и постепенным уменьшением 
призываемого континген-
та стало больше внимания 
уделяться отбору и направ-
лению призывников на обу-
чение в учебные организации  

ДОСААФ и в профессио-
нальные образовательные 
организации. Весной в войска 
направлено 457 специали-
стов, подготовленных для 

Вооружённых сил РФ. Из 
этого количества 31 призыв-
ник прошёл подготовку по 
военно-учётной специально-
сти «стрелок-парашютист». 

По словам Сергея Панко-
ва, в Воронежской области 
вопрос с уклонением от во-
енной службы окончательно 
не решён, но есть тенденция 
к сокращению количества 
уклонистов. К первому апре-
ля 2017 года насчитывалось 
1962 уклониста. За время 
весеннего призыва сотруд-
ники военных комиссариатов 
разыскали 427 призывников, 
которым были вручены по-
вестки о явке на мероприя-
тия, связанные с призывом. 

Весной 2017 года от 
призыва на военную 
службу уклонился 
лишь один человек. 
Материалы на него 
переданы в следствен-
ные органы. 

По мнению област-
ного военкома, пре-
стиж армии с каждым 
годом растёт. В Воо-
ружённых силах РФ 
проведена полноцен-
ная реформа. Армия 
перестала заниматься 

муштрой и хозработами, она 
занялась боевой подготов-
кой. Солдаты служат год в 
очень комфортных условиях: 
есть возможность связаться 

с родственниками, послеобе-
денный отдых и даже выбор 
блюд. 

Изменилось отношение к 
армии и в самом обществе. Как 
отметил облвоенком, в под-
готовке молодёжи к службе 
в Вооружённых силах боль-
шую роль играют военно-
патриотические объединения, 
казачьи и кадетские формиро-
вания, подразделения моло-
дёжной организации «Юнар-
мия». Сегодня в регионе соз-
дано 65 юнармейских отрядов, 
куда входит более тысячи 
мальчишек и девчонок.

Сергей Панков напомнил, 
что призывники на сборном 
пункте обеспечиваются по-
вседневной формой одежды. 
А также обеспечены банков-
скими и персональными элек-
тронными картами, в которых 
содержится 59 параметров, в 
том числе – биометрические 
данные каждого новобранца. 

– 19 октября на сборном 
пункте пройдет традицион-
ный День призывника. Буду-
щие призывники будут иметь 
возможность убедиться, что 
служба в современной армии  
почётна и открывает перспек-
тивы в жизни отслуживших 
граждан, – сказал в заверше-
ние Сергей Панков.

Первая отправка воронеж-
ских новобранцев пройдёт 17 
октября.

Контракт на службу
армия | С первого октября начался очередной призыв граждан на военную службу.  
Из Воронежской области в войска предстоит отправить почти 1400 человек

Это на 400 призывников меньше, чем прошлой 
осенью. Тогда войска пополнили около 1800 ново-
бранцев. отчасти это связано с тем, что воронеж-
цев, желающих поступить на военную службу по 
контракту, становится всё больше. В 2016 году его 
подписали 1168 человек, а в этом – уже 841. 

В связи с переходом Вооружён-
ных сил РФ на военную службу 

по контракту и постепенным умень-
шением призываемого контингента 
стало больше внимания уделяться 
отбору и направлению призывников 
на обучение в учебные организации 
ДОСААФ и в профессиональные об-
разовательные организации. 

Вести

освящение  
старинной церкви

В минувшее воскресенье 
митрополит Воронежский 
и Лискинский, глава Воро-
нежской митрополии Сергий 
совершил великое освящение 
Воскресенского храма Во-
ронежа.

Оно состоялось в день памя-
ти св. праведного Феодора Уша-
кова, адмирала Российского 
флота. В этой старинной церк-
ви Воронежа на протяжении 
многих лет велись восстано-
вительные и реставрационные 
работы. По завершении чина 
великого освящения Архипа-
стырь совершил в новоосвя-
щённом храме Божественную 
литургию.

Сколько у нас 
больниц и врачей

В 2016  году  лечебно-
профилактическую помощь 
населению Воронежской об-
ласти оказывали 78 боль-
ничных учреждений на 19,6 
тысячи коек и 126 само-
стоятельных амбулаторно-
поликлинических учрежде-
ний.

К р о м е  т о г о ,  в  р е г и о -
не работали 122 лечебно-
профилактические организа-
ции, имеющие детские отделе-
ния, 142 женские консультации 
и акушерско-гинекологических 
отделения, 667 фельдшерско-
акушерских пунктов. В меди-
цинских учреждениях области 
трудились 11,9 тысячи врачей 
всех специальностей и 25,9 
тысячи человек среднего меди-
цинского персонала. 

анатолий ХруСТаЛёВ.

Праздник с тортом 
и песнями 

Жители Анцеловича Рос-
сошанского района отметили 
85-летие со дня образования 
населённого пункта. 

К празднику были подготов-
лены выставка декоративно-
прикладного творчества и 
фотовыставка. Для сельчан 
накрыли стол. Как сообщает 
сайт администрации района, 
в этот день чествовали многих 
славных, трудолюбивых и го-
степриимных жителей Анцело-
вича всех возрастов. В их числе 
– местные старожилы, молодо-
жёны, многодетная семья Бе-
лик. Состоялся праздничный 
концерт. Были организованы 
весёлые конкурсы с детьми и 
взрослыми. 

Василий черНоуСоВ.

николай КарДаШоВ

г.Лиски
Для получения полной 

информации достаточно бу-
дет навести мобильник или 
смартфон на графический 
код, нанесённый на специ-
альную табличку, прикре-
плённую к памятнику.

 – Трёхмерный QR-код, 
– поясняет Данил Климов, – 
приведёт вас на сайт проекта 

«Новое поколение», на кото-
ром в удобном формате рядом 
с фотографией памятника 
можно прочитать историю 
его создания, дату установки 
и культурную ценность, а 
главное – прочитать о собы-
тиях и людях, в честь которых 
памятник установлен.

Какую информацию таит 
QR-код, мы вместе с ним 
проверяем у танка-памятника 
ИС-2, стоящего на пьедестале 

у военкомата на улице Мар-
шала Жукова в Лисках. На 
экране «мобильника» тотчас 
появляется фото этого леген-
дарного танка «Иосиф Ста-
лин» – истребителя фашист-
ских «тигров» и «пантер». А 
рядом с фото – полный текст 
очерка «На пьедестал – из 
колхозного сарая», опублико-
ванного несколько лет назад 
в «Коммуне», где шла речь 
об удивительной судьбе этой 
боевой машины, подаренной в 
послевоенные годы военным 
ведомством лискинскому сов-
хозу «2-я пятилетка», чтобы 
мощью ИС-2 вытаскивать его 
из послевоенной разрухи.  

– Вот такие живые по-

знавательные материалы о 
памятниках Великой Отече-
ственной войны будут особен-
но интересны и полезны моло-
дёжи, – считает Данил Кли-
мов. – А для создания единой 
общедоступной базы данных 
о памятниках и мемориалах 
района наша инициативная 
группа, состоящая в основном 
из студентов промышленно-
транспортного техникума 
имени А.К.Лысенко, объявила 
для молодых людей и школь-
ников творческий конкурс 
эссе и фотографий, названный 
«По местам боевой славы». 
Лучшие из материалов, про-
веренные и обработанные 
краеведами, будут размещены 

не только в базе данных – они 
войдут и в молодёжный аль-
бом «Новое поколение».

Свой проект специалист 
по работе с  молодёжью 
промышленно-транспортного 
техникума Данил Климов 
представил в прошедшем 
августе на VI конкурсе Мо-
лодёжного правительства Во-
ронежской области. В числе 
22 лучших молодёжных про-
ектов и программ этот проект 
стал победителем и получил 
грант на его реализацию в раз-
мере 30 тысяч рублей. На эти 
средства Данил планирует 
изготовить и установить на 
памятниках те самые «гово-
рящие» таблички.

О подвигах расскажут обелиски
Время молодых | Лискинец Данил Климов реализует уникальный проект «говорящих» памятников
Суть проекта состоит в том, что о мемориалах и 
воинских захоронениях, расположенных на тер-
ритории Лискинского района, о событиях, связан-
ных с ними, и героях, которым они посвящены, 
можно будет узнать, не отходя от памятника. 
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Агропромышленный ком-
плекс России представили 
1400 сельхозпредприятий из 70 
субъектов. На выставку съеха-
лись поставщики и производи-
тели оборудования для ферм, 
кормов и кормовых добавок, 
ветеринарных препаратов и 
инструментов. А также произ-
водители удобрений, средств 
защиты растений и другой 
продукции, необходимой для 
внедрения современных техно-
логий производства, хранения 
и первичной переработки про-
дукции растениеводства. По-
мимо российских аграриев, в 
ней приняли участие делегации 
16 зарубежных стран. Участ-
ники демонстрировали круп-
ные инвестиционные проекты, 
достижения в селекционно-
генетической сфере, иннова-
ционные решения для агро-
промышленного комплекса, 
проекты развития сельских 
территорий и сельскохозяй-
ственной кооперации.

Многочисленные экспонаты 
устроители распределили по 
соответствующим разделам. 
По традиции самым пред-
ставительным стал блок, по-
священный животноводству 
и племенному делу. Среди 
225 представленных на нём 
сельскохозяйственных жи-
вотных оказались и питомцы, 
выращенные в племенном ре-
продукторе ООО «СХП «Но-
вомарковское».

За четыре дня выставку 
посетили свыше 300 тысяч 
человек.

Сэлфи с коровами
В Москву новомарковцы от-

правились во главе с генераль-
ным директором Владимиром 
Александровичем Пулиным. 
В группу вошли заместитель 
гендиректора по животновод-
ству Ольга Гусева, главный 
ветеринарный врач Алексей 
Гелемеев, оператор машинного 
доения Ольга Гайдидей, рабо-
чие по уходу за животными 
Олег Чередниченко, Сергей 
Гнездилов, Максим Донцов, 
Магомед Ахмедов.

– Интерес к нашей экспо-
зиции был огромен, – говорит 
зоотехник-селекционер ООО 
«СХП «Новомарковское» Та-
тьяна Болотова. – Гости и сель-
хозпроизводители фотографи-
ровались на фоне тринадцати 
наших животных джерсейской, 
монбельярд, красно-пестрой 
и бельгийской голубой по-
род. Доставили их в столицу 
в специальном двухэтажном 
скотовозе, оборудованном кор-
мушками, поилками и даже 
пандусом. Животные первых 
трёх пород выращиваются 
в нашем племенном репро-
дукторе, который получил 
соответствующую лицензию 
несколько лет назад. И уже 
зарекомендовал себя с самой 
лучшей стороны как высоко-
технологичное предприятие, 
способное организовать произ-
водство качественного племен-
ного скота. Что касается коров 
породы бельгийская голубая 
мясного направления, то их 
демонстрация в Москве также 
была встречена участниками 
павильона с огромным инте-
ресом. Там были представлены 
лучшие племенные сельскохо-
зяйственные животные со всей 
страны. Мы гордимся тем, что 
Ласточка и Фея джерсейской 
породы стали золотыми ме-
далистками. Бурёнки именно 

этой породы изображены на 
продуктах марки «Вкусно-
теево».

Татьяна Болотова работает в 
хозяйстве с 1998 года. Пришла 
сюда после окончания Остро-
гожского аграрного техникума 
по специальности «зоотехния». 
Заведовала фермой в колхозе 
имени Ленина, в селе Колеща-
товке Кантемировского района. 
Когда колхоз распался, вместе 
с мужем вернулась в родную 
Новомарковку. Сейчас Виктор 
Болотов успешно работает 
главным энергетиком сельхоз-
предприятия. Сын Болотовых 
также решил связать свою 
жизнь с сельским хозяйством. 
Являясь студентом четвёрто-
го курса Воронежского госу-
дарственного аграрного уни-
верситета по специальности 
«инженер-механик», он про-
ходил практику в сервисной 
службе родного хозяйства.

Ольга Гайдидей – коренная 
новомарковчанка. Закончила 
сельхозтехникум на Украине, 
получив в учебном заведении 
специальность бухгалтера. 
Обстоятельства сложились 
так, что ей пришлось вернуть-
ся на малую родину. Устрои-
лась на работу в хозяйство. 
Сначала телятницей, потом 
– дояркой.

– Мне выпала почетная мис-
сия представлять наше пред-
приятие на самой престижной 
выставке страны – «Золотая 
осень», которая развернулась 
в павильонах ВДНХ, – считает 
Ольга Гайдидей. – Увиденное 
произвело сильное впечатле-
ние – столица, достижения 
АПК, экспозиции других стран 
и регионов РФ. Горжусь тем, 
что одна из моих коров породы 
джерси участвовала в «про-
ходке». То есть выводе живот-

ных в центр павильона, чтобы 
все желающие могли лучше 
рассмотреть их породистые 
качества

Роман Долинский работает 
ветеринарным врачом в ООО 
«СХП «Новомарковское» с 
2015 года. Окончил Белгород-
скую сельскохозяйственную 
академию. Очень доволен и 
условиями труда, и уровнем 

заработной платы, и перспекти-
вами роста. Женат. Детей трое. 
Супруга – Светлана Никола-
евна – ветеринарный санитар 
в том же хозяйстве.

– Не помню минуты, что-
бы возле вольеров с нашими 
животными было пусто, – де-
лится своими наблюдениями 
ветеринарный врач Роман 
Долинский. – Многие желали 
посмотреть на коров из Во-
ронежской области – стат-
ных, красивых, терпеливых 
и … очень продуктивных. И 
в потенциале, и на практике. 

Характеристики животных 
были представлены на всеоб-
щее обозрение. Ажиотаж был 
большой. Коров фотографи-
ровали, делали селфи с ними. 

И взрослые, и дети были очень 
счастливы. Ведь жители мега-
полиса в большинстве своём 
никогда не видели вживую 
настоящих коров. Тем более 
таких – племенных! Ну а спе-
циалисты фотографировали 
их, чтобы поместить снимки 
в досье. И при закупке новых 
партий для целей обновления 
воспользоваться и этим силь-

ным аргументом, влияющим 
на окончательный выбор.

По словам Романа Долин-
ского, представители нашей 
области также интересовались 

новомарковскими буренками, 
подолгу задерживались у экс-
позиции, подходили с вопроса-
ми и получали от сотрудников 
предприятия исчерпывающие 
ответы.

Уход за племенными чудо-
коровами лёг на техника по 
обработке копыт сельскохо-
зяйственных животных Олега 
Чередниченко. Начинал он 

простым рабочим по уходу за 
животными, но быстро проявил 
себя как инициативный, испол-
нительный и трудолюбивый 
работник.

–Нашей главной задачей 
было обеспечить представлен-
ным на выставке племенным 
животным хороший уход – 
такой же, какой есть у нас в 
хозяйстве, – говорит Олег 
Чередниченко. – То есть на-
кормить, напоить, обработать 
копыта, чтобы животное высту-
пало ещё более грациозно. Вся 
наша группа старалась. И, как 
мне кажется, вполне со своей 
работой справилась. Об этом 
свидетельствует восторженная 
оценка публики всей нашей 
экспозиции на агропромыш-
ленной выставке.

Разумеется, такой успех не 
мог стать случайным. За ним 
стоит ежедневный добросовест-
ный труд всех сотрудников ООО 
«СХП «Новомарковское».

Корма растут  
на своих полях

Разумеется, чтобы прокор-
мить стадо в 16 тысяч голов, 
предприятию необходимо 
иметь внушительных размеров 
пахотные наделы.

– «Новомарковское» яв-
ляется локомотивом района 
в производстве зерна и под-
солнечника, – рассказывает 
главный агроном Кантеми-
ровского района Анатолий 
Калюжный. – В собственности 
предприятия находится 40 
тысяч гектаров пашни. Зер-
новая группа занимает 12600 
гектаров, подсолнечник – пять 
тысяч. Сорок процентов клина 
отдано под кормовые культуры 
– кукуруза на силос и зеленый 
корм, многолетние травы. Еже-
годно новомарковцы получают 
самый высокий урожай озимой 
пшеницы, кукурузы, подсол-
нечника. Нынче они получили 
самый высокий урожай по 
озимой пшенице. На этот год 
для животноводства здесь в 
специальных сенажных ямах 
заготовлено 60 тысяч тонн 

сенажа, 3 тысячи тонн сена, 
100 тысяч тонн зеленой массы 
кукурузы на силос.

Таких показателей на пред-
приятии достигают за счет ис-
пользования высокопродук-
тивных семян. Ниже второй 
репродукции не сеют. Кроме 
этого, сказывается и внесение 
органических удобрений. Одной 
«химией» в поле не обойтись.

Рацион питания крупного 
рогатого скота балансируется 
с помощью современной про-
граммы, которая учитывает 
32 показателя, в том числе 
микро- и макроэлементы. Кор-
ма изготавливают и раздают с 
помощью мощных самоходных 
миксеров. Для удобства транс-
портировки тюки с сеном, соло-
мой и силосные ямы располо-
жены возле каждой фермы. 

Два года назад здесь по-
строили и открыли элеватор и 
комбикормовый завод. Объём 
зернохранилища составляет 
40 тысяч тонн. Сейчас завод по 
выпуску комбикормов работает 
с мощностью пять тонн в час. В 
будущем появится вторая ли-
ния с такой же производитель-
ностью. Также предприятие 
оснащено восемью силосами 
с максимальной скоростью за-
грузки 100 тонн в час.

Новомарковские бурёнки Ласточка и Фея 
получили «золото» 

АПК | На 19-й российской агропромышленной выставке «Золотая осень» в Москве были продемонстрированы успехи молочного кластера Воронежской области

СПрАВКА  «Коммуны»
Достижения Воронежской области презентовали 40 сель-
хозпредприятий и два крестьянско-фермерских хозяйства. 
Основной акцент был сделан на развитии мясного и молоч-
ного кластерах, комплексных подходах по продвижению на 
рынок отечественной мясной и молочной продукции высокого 
качества. Также воронежскую экспозицию дополнили мате-
риалы ряда предприятий, занимающихся селекцией, семе-
новодством, плодоводством, тепличным овощеводством и 
переработкой. 
Посетителям выставки представили информацию о достиже-
ниях в сельском хозяйстве региона и в интерактивной форме.

«А много ль корова даёт молока?»
Эта фраза из популярного советского мультика 
давно стала крылатой. Так же, как и ответ на неё: «Не 
выдоишь за день, устанет рука». Конечно, руками но-
вомарковских коров никто и не думал доить. Фермы 
предприятия славятся своими роботизированными 
доильными установками и весомыми молочными по-
казателями.

–Джерси – уникальная порода, которая известна высокой про-
дуктивностью, в частности, содержанием жира и белка в молоке. 
Продуктивность Ласточки за 305 дней лактации составила 8350 
килограммов, при этом доля жира – 5,9 процента, а белка – 4,25 
процента, – приводит данные генеральный директор СХП «Ново-
марковское» Владимир Пулин. – Надой от Феи чуть ниже – 8100 
килограммов молока, где 5,9 процента жира и 4,15 процента белка. 
Первых коров этой породы завезли в Кантемировский район 
из Европы. С того времени сотрудники нашего предприятия 
успешно налаживают воспроизводство. Благодаря их труду, к 
реализации подходит около шестисот нетелей породы джерси и 
две с половиной тысячи голов породы монбельярд. Ласточка и 
Фея родились уже на воронежской земле. Из молока джерсий-
ских буренок получаются самые вкусные сыры и масло. К слову, 
этой осенью продукты из их молока получили восемь золотых 
медалей и Гран-при.

Сейчас на самой крупной в регионе молочной ферме – ООО 
«СХП «Новомарковское» – содержится около 16 тысяч голов 
КРС. Из них 5 тысяч – дойное стадо, представленное тремя по-
родами: монбельярд, джерси и воронежская краснопестрая. 

– По разведению последней хозяйство является племрепродук-
тором, – говорит помощник генерального директора предприятия 
по вопросам животноводства Ольга Гусева. – На сегодня здесь 
получено 23 тысячи тонн молока. По провизорным данным, в 2017 
году продуктивность каждой коровы породы монбельярд соста-
вит около 8 тысяч килограммов, джерси – 6500, красно-пестрой 
– 6200. В конце 2015 года запустили комплекс для ремонтных 
телок и молодняка. В нём – 12 корпусов и 5 монослопов, рассчи-
танных на 9600 голов единовременного содержания. Проект имеет 
статус «особо значимого» для Воронежской области и включен 
в программу социально-экономического развития региона. Там 
содержатся телята трёх пород – джерси, монбельярд и голштин-
ская. Сюда они попадают из двух молочных комплексов – этого 
и находящегося в селе Архангельское Аннинского района. 

Тёлочек за два месяца до отела переводят в основное стадо, 
полугодовалых бычков отправляют на другую площадку, где они 
находятся в течение года, вплоть до реализации. Год назад в «Но-
вомарковское» привезли представителей бельгийской голубой.

– Основным отличием этой породы от других является боль-
шая мышечная масса и округлые формы, – говорит главный 
зоотехник Кантемировского района Мария Перебейнос. – При 
разведении других пород мышечная масса животных наращи-
вается до определенного момента и приостанавливается. А у 
бельгийских коров эта особенность отсутствует, и мышцы могут 
расти каждый день. Мясо этих быков считается диетическим из-за 
низкого содержания жира.

Тогда же на предприятии запустили ещё один проект – смон-
тировали и сдали в эксплуатацию восемь доильных роботов Lely. 
Все они установлены в одном корпусе, рассчитанном на 480 голов. 
Среди плюсов – бесстрессовое содержание животных – свобод-
ный доступ к кормам, дойка в любое время суток. Всё приближено 
к естественным условиям. Обслуживают технику два оператора, 
слесарь, несколько скотников. Обучение проводили представи-
тели фирмы-поставщика.

– Корова заходит в отсек, робот сканирует информацию на 
чипе, высчитывает, сколько надо ей концентрата, сколько она даст 
молока, также моет вымя, массирует и надевает стаканы доильно-
го аппарата, – объясняет оператор роботизированной доильной 
установки Наталья Кохан. – В корпусе – четыре секции, в каждой 
– по две установки. При этом компьютер помнит каждую бурёнку, 
хранит в памяти статистику надоев. Данные поступают в ком-
пьютер, где производится анализ: какое количество доений было, 
состояние здоровья вымени, качество молока, его показатели, вес 
животного, активность. По совокупности всех этих сведений мож-
но судить о состоянии здоровья в целом. И если система видит, 
что с животным что-то не так, вызывает ветеринара. Животное 
немедленно отделяют от стада для проведения лечения. Молоко 
от больной коровы на реализацию не поступает.

Сейчас на предприятии идёт реконструкция ещё одного по-
мещения: планируют удвоить количество роботов.

Ещё одним нововведением славится «Новомарковское». Для 
сокращения времени селекции здесь стали использовать эмбрио-
ны от высокопродуктивных коров. Яйцеклетки берут от бурёнки, 
которая даёт 45 литров молока в день, затем их осеменяют. Через 
неделю получают 20 эмбрионов, потом пересаживают их здоро-
вым, но низкопродуктивным коровам. В результате получают не 
одного телёнка от рекордсменки, а несколько десятков. Через два 
года они вольются в стадо.

Опора на коллектив
Главная причина успеха ООО «СХП «Новомарков-
ское» на 19-й российской агропромышленной 
выставке «Золотая осень» в Москве, по мнению 
гендиректора Владимира Пулина, кроется в его 
коллективе.

Сегодня здесь трудятся 600 человек. Каждому пятому не 
исполнилось ещё и тридцати лет. Средняя зарплата составляет 
28 тысяч рублей.

– Экономику создают специалисты, своим трудом и знания-
ми, – говорит Владимир Пулин. – Естественно, что без созда-
ния надлежащих условий для людей предприятие не сможет 
эффективно развиваться. Чтобы привлечь квалифицирован-
ных специалистов, мы предоставляем им жилье в райцентре 
и Новомарковке, выделяем служебный транспорт. Всем без 
исключения сотрудникам выдаем спецодежду и оплачиваем 
питание в столовой.

На этом создание надлежащих условий для работы и жизни 
своих сотрудников и членов их семей не заканчивается. Рас-
полагаясь на территории семи сельских поселений, «Новомар-
ковское» на социальную политику ежегодно выделяет свыше 
пяти миллионов рублей. В прошлом году эта сумма составила 
девять миллионов рублей.

Тамара ГАШИмоВА

Основной задачей «Золотой осени» стала демонстра-
ция и продвижение современных технологий агро-
промышленной отрасли, распространение передово-
го опыта в области сельского хозяйства, обсуждение 
с руководителями органов управления агропромыш-
ленного комплекса актуальных вопросов, связанных 
с развитием сельскохозяйственного производства.

На выставочной экспозиции кантемировские бурёнки выглядели как настоящие звёзды.

Бодибилдеры (так в шутку называют представителей бельгийской голубой породы) вызвали  восторженную оценку публики на выставке «Золотая осень».

Участник выставки – главный ветеринарный врач  Алексей Гелемеев  
знает всё о здоровье своих подопечных. 

Помощник генерального директора по вопросам животноводства  
Ольга Гусева гордится тем, что на сегодня в хозяйстве  

получено 23 тысячи тонн молока.
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Людмила СУРКОВА

В октябре испол-
няется 100 лет со дня 
гибели лесовода Тел-
лермановской рощи 
Григория Андрееви-
ча  Корнаковского. 
Смерть ученого от рук 
бандитов в 1907 году 
потрясла весь тогдаш-
ний научный мир и 
жителей Борисоглеб-
ска. Похороны Корна-
ковского вылились в 
грандиозную демон-
страцию. В «Лесном 
журнале» выдающийся 
деятель науки, автор 
знаменитого «Учения 
о лесе» Г.Ф.Медведев 
в некрологе отметил, 
что Г.А.Корнаковский «принадлежал к выдающимся 
русским лесоводам: к числу тех немногих, которые 
прокладывают самостоятельные пути, мысли и шаги 
которых отмечены творчеством».

Он выпускник Петровской (ныне Тимирязевской) 
земледельческой лесной академии. Учился Корнаков-
ский вместе с будущим писателем В.Г.Короленко, а 
преподавателем у него был сам К.А.Тимирязев. При 
Петре Первом Теллермановский лес являлся источником 
древесины для строительства кораблей. После смерти 
Петра лесные участки были отданы в частные руки. 
Много леса уходило и на строительство железной доро-
ги. Выборочные рубки сказались и на качестве дубовых 
лесов: насаждения просто деградировали. Улучшением 
хозяйства и занялся лесничий Корнаковский. 

Григорий Андреевич разработал и научно обосновал 
способ возобновления дуба, получивший название 
«рубки Корнаковского». Эти «рубки Корнаковского» 
вошли во все учебники лесоводства, известны они и за 
рубежом.

…Двадцать восемь лет назад, когда я искала потом-
ков знаменитого лесовода, пришлось мне обратиться к 
итальянскому писателю-антифашисту Марио Ригони 
Стерну. Он во время войны был участником Острогожско-
Россошанской операции, но притом вел антифашистскую 
агитацию, за что и попал в концлагерь. Георгия Корна-
ковского, внука ученого, Марио встречал в фашистском 
концлагере I-Б (лагерь этот располагался на территории 
Польши). Но Марио вскоре перевели в другой концлагерь, 
и Георгия Корнаковского он больше не видел.

В этом же письме Марио изъявил желание познако-
миться с научной работой нашего ученого, но, естественно, 
переведенной на итальянский язык. Ему,  любителю лесов, 
оказывается, были интересны «рубки Корнаковского». 
Я посоветовалась с известным профессором-лесоводом 
Михаилом Михайловичем Вересиным. Он сказал, что ле-
соводы в других странах, в том числе и в Италии, хорошо 
знакомы с методикой Корнаковского. И порекомендовал 
писателю обратиться к своим ученым-лесоводам.

В конце же своего письма Марио пожелал «пре-
красной воронежской земле доброй весны». Было это в 
апреле 1989 года.
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МегАпОлис

жКх

Организатором участия 
нашего региона в 
молодёжном форуме 
выступил департамент 
образования, науки и 
молодёжной политики 
Воронежской области 
совместно с областным 
казённым учреждением 
«Агентство инноваций 
и развития 
экономических и 
социальных проектов». 

Александр КАРецКий

Перед отъездом воронеж-
ской делегации на фестиваль 
состоялась встреча журна-
листов с его организатора-
ми и участниками, в числе 
которых были лидеры мо-
лодёжных некоммерческих 
организаций и политических 
партий, представители сту-
денческого самоуправле-
ния и спортивных клубов, 
молодые учёные и препо-
даватели вузов, инженеры-
конструкторы и творческая 
молодёжь.

 По словам руководителя 
делегации, начальника отдела 
департамента образования, 
науки и молодёжной поли-
тики Сергея Афанасьева, в 
число отобранных ста трид-
цати человек попали ребята 
из Воронежа и Воронежской 
области далеко не случайные, 
«имеющие отношение к работе 
нашего молодёжного Центра». 
Также влияло на отбор знание 
английского языка, наличие 

своих социальных проектов 
и публикаций в СМИ. 

 На встрече была показана 
фирменная экипировка  во-
ронежских ребят и девчат, не-
двусмысленно выражающая 
цель и желание её обладате-
лей: «Хочу в Воронеж». При-
чём эта надпись сделана сразу 
на трёх главных языках фести-

валя – русском, английском и 
испанском, чтобы побудить 
поближе познакомиться с его 
представителем и регионом, 
из которого он прибыл. Ведь 
в данный момент ни у кого 
не повернётся язык назвать 
Воронеж иначе, как признан-
ной столицей Центрального 
Черноземья России!

 Много хороших, проник-
новенных слов в свой адрес 
услышали счастливые избран-
ники на сочинский фестиваль 
перед отъездом и от первого 
заместителя департамента 
образования, науки и моло-
дёжной политики Галины 
Ивановой:  «От молодёжи 
зависит очень много в жизни 

любой страны. Подобные 
мероприятия нечасто про-
исходят. Желаю от имени 
правительства Воронежской 
области с пользой провести 
время на фестивале. Попасть 
на наибольшее количество 
мероприятий. Вернуться здо-
ровыми, довольными, счаст-
ливыми». 

Мы за мир, за дружбу,  
за сердечность встреч
Время молодых |  XIX Всемирный фестиваль молодёжи и студентов,  
насчитывающий более 20 тысяч участников из 150 стран, начал свою работу в Сочи 
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педсОвет

В русле новой 
концепции
Александр Гусев: «Дом архитектора будет 
работать по прямому назначению»
Дом архитектора на днях посетил глава города 
Воронеж Александр Гусев. Напомним, что на 
одном из еженедельных планерных заседаний 
был поднят вопрос о судьбе Дома архитектора, 
помещения которого представлялись  
для работы общественного объединения,  
а нередко использовались под торговлю.

Александр иВАнОВ

Глава Воронежа осмотрел помещения, после чего в 
большом зале Дома состоялось рабочее совещание. В 
нём помимо руководителей структурных подразделений 
градостроительного блока мэрии приняли участие пред-
ставители строительных, общественных организаций, ар-
хитектурного и бизнес-сообщества и другие. Главная тема 
встречи – концепция развития Дома архитектора. 

– Перед Союзом архитекторов мы ставили задачу не 
только привести в порядок все помещения, но и пред-
ложить концепцию их использования. «Дорожная карта» 
по реализации этих мероприятий должна включать в себя 
конкретные сроки проведения работ, источники финан-
сирования и планы развития. Со своей стороны админи-
страция города готова выделить до 10 миллионов рублей 
из средств бюджета, – отметил Александр Гусев. 

П о  с л о в а м 
представителей 
областной орга-
низации «Союз 
а р х и т е к т о р о в 
России», реор-
ганизация Дома 
архитектора на-
чалась год назад 
– был разрабо-
тана концепция 
развития под названием «Школа Дома архитекторов 2.0». 
Она включила в себя четыре составляющих: конкурсы, 
образование, информацию и коворкинг. Молодыми архи-
текторами были разработаны развернутые предложения 
по использованию каждого помещения.

Александр Гусев, ознакомившись с проектом, отметил, 
что администрация ждет, прежде всего, активной деятель-
ности по наведению порядка – ремонту и обустройству. 

– Я ещё раз обращаюсь к представителям архитектур-
ного сообщества: ваша главная задача – в короткие сроки 
разработать пошаговый план действий по реновации поме-
щений Дома архитектора и незамедлительно приступить к 
его реализации. В дальнейшем деятельность, которая будет 
осуществляться в этих стенах, должна строго соответство-
вать утверждённому уставу Союза архитекторов, его целям 
и задачам, – подчеркнул Александр Гусев.

Член областной организации «Союз архитекторов Рос-
сии», Заслуженный архитектор Российской Федерации 
Николай Гуненков поддержал инициативу главы Воронежа, 
отметив, что конструктивный диалог власти и архитек-
турного сообщества в решении данного вопроса позволит 
возродить активную уставную деятельность Союза в стенах 
Дома архитектора. 

Подводя итог рабочего совещания, глава города Алек-
сандр Гусев отметил, что прошедшие обсуждения ещё раз 
подтвердили правильность принятого решения о том, что 
Дом архитектора будет работать по своему прямому на-
значению и под пристальным контролем администрации 
города.

Платить больше 
не станут
Почти каждый второй житель Воронежа 
(48 процентов) удручён размерами 
коммунальных платежей, считая их 
чрезмерно большими
Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Такой вывод сделали аналитики Института обще-
ственного мнения «Квалитас», сотрудники которого 6-7 
сентября нынешнего года методом телефонного интервью 
опросили 606 жителей областного центра. Характерно, что 
по мере улучшения материального положения респонден-
тов число таких ответов снижается с 85 процентов среди 
самых бедных до 28 процентов среди людей с хорошим 
материальным положением.

Однако 43 процента горожан считают величину плате-
жей в целом приемлемой. Среди неимущих воронежцев 
таковых насчитывается только четыре процента, тогда как 
среди состоятельных – 60 процентов. При этом никто из 
них не готов платить больше за повышение качества услуг. 
Лишь восемь процентов горожан называют платежи не-
большими и готовы доплачивать за улучшение качества.

За всё время измерения начиная с 1998 года сегодня 
максимальное число жителей Воронежа свидетельствуют, 
что хотя платежи и приемлемые, но платить больше они не 
станут даже за повышение качества услуг (43 процента).

Аналитики ИОМ утверждают, что большинство воро-
нежцев (52 процента) не удовлетворены работой жилищно-
коммунальной службы, которая отвечает за эксплуатацию 
их дома. И неудовлетворённость тем выше, чем ниже 
уровень доходов. В то же время 40 процентов горожан 
довольны работой по обслуживаю их домов. Удовлетво-
рённость возрастает по мере роста доходов респондентов 
от 15 процентов среди самых бедных до 70 процентов 
среди самых богатых. Наиболее удовлетворены работой 
жилищно-эксплуатационных служб жители Центрального 
района (62 процента). А наименее удовлетворены – жители 
Ленинского района (26 процентов). Специалисты ИОМ 
отмечают, что сегодня наблюдается самый высокий уро-
вень удовлетворённости работой жилищно-коммунальных 
служб со стороны жителей Воронежа за двадцать послед-
них лет. Со времени последнего замера в 2009 году число 
жителей, довольных их работой, повысилось с 23 до 52 
процентов.

Большинство воронежцев (66 процентов) сходятся на 
том, что за последний год качество жилищно-коммунальных 
услуг особо не изменилось. Специалисты ИОМ отмечают, 
что продолжается тенденция снижения количества ответов 
«ухудшилось» с 43 процентов в 2005 году до 16 процентов 
в 2017 году. Число респондентов, отметивших улучшение 
качества работы жилищно-коммунальных служб, за этот 
же срок увеличилось с трёх до 15 процентов. 

Хозяин  
корабельной 
рощи
«Вырос большой дуб, его надо 
пересадить». Это были последние 
слова умирающего. В предсмертном 
бреду он говорил только о лесе

Григорий Корнаковский.

Артём ДАРЬин 

Заслон этому негодному валу 
в первую очередь должны 

поставить чиновники феде-
ральных ведомств, у которых 
есть все возможности для этого. 
Таможенный союз, например, 
руководствуется техническим 
регламентом «О безопасности 
молока и молочной продукции», 
который «разработан в целях 
защиты жизни и здоровья чело-
века, предупреждения действий, 
вводящих в заблуждение по-
требителей молока и молочной 
продукции относительно их 
назначения и безопасности…». 
Казалось бы, намерения бла-
городные, но какие жесткие 
санкции ждут тех, кто «вводит 
в заблуждение»? Фактически 
никаких. Нынешние законода-
тельные документы являются 
лишь декларациями о намерени-
ях бороться с недобросовестны-
ми производителями пищевых 
продуктов, и в первую очередь 
мясных и молочных. 

Если в прежние времена при 
облисполкомах существовали 
торговые инспекции, которые 
не только контролировали ра-
боту торговли, но не выпускали 
из внимания производителей 
продукции. Контроль за ними 
был постоянный и достаточно 
суровый: виновники наказы-
вались по полной программе. 
Санэпидстанции постоянно 
проводили лабораторный анализ 
продукции. Сегодня в стране 
фактически нет ни одного госу-
дарственного органа, который бы 
жестко и оперативно отслеживал 
выпуск продовольственных то-
варов. В лучшем случае качество 
исследуют ведомственные лабо-
ратории, которых ограниченное 
количество (в Воронеже всего 
две) и у которых нет ни методик, 
ни техусловий для работы. У 
Роспотребнадзора, который при-
шёл на смену Санэпидцентру, 
отобрали все реальные возмож-
ности для наказания виновных, 

и фактически он выполняет 
сегодня функции консультанта 
общественных организаций. 

Почему государство пошло на 
это? Потому что в Правительстве 
возобладало мнение, что контро-
лирующие организации «ставили 
палки в колёса предпринимате-
лей», и те не могли «встать на 
ноги». Чиновники решили, что 
шитьё пиджаков и изготовление 
мебели ничем не отличается от 
производства колбасы, сосисок, 
масла, творога и сметаны. Ко-
нечно, пищевая промышленность 
может выпускать фальсификат 
и негодные продукты питания, 
которые могут привести к отрав-
лениям. Если массовое отравле-
ние произойдёт и его источник 
будет доказан, то виновные могут 
быть наказаны, хотя за решётку 
они в любом случае не попадут: 
отделаются испугом и штрафом. 
Как уверял когда-то незабвенный 
поборник рыночных отношений 
Егор Гайдар, «рынок сам себя 
образует и устаканит». Как рынок 
«устаканил», нам хорошо извест-
но. Гайдара нынче нет, и потому 
сегодняшие чиновники строго 
выполняют заповедь Предсе-
дателя Правительства Дмитрия 
Медведева: «Не надо кошмарить 
бизнес». 

Вот и не кошмарят: в тече-
ние трёх лет проверяющим 

запрещено появляться на про-
изводстве, чтобы не волновать 
предпринимателей, даже если 
покупатели недовольны их ра-
ботой. Если же случилось от-
равление, то общественная ор-
ганизация может обратиться в 
прокуратуру, которая даст (или 
не даст!) разрешение на про-
верку. После этого контролёры 
обязаны уведомить предприни-
мателя, что собираются к нему 
«в гости». 

Хорошо, что многие обще-
ственники не опускают руки и 
всё же стараются добиться ре-
зультата. Воронежское движение 
«Качество нашей жизни», актив-

но работающее одиннадцать лет, 
регулярно проводит смотры про-
довольственных товаров. Экс-
перты движения, сотрудники и 
учёные-пищевики, работники 
госучреждений и представители 
потребителей продукции дают 
органолептические оценки ка-
чества, а после, совмещая эти 
оценки с проведёнными лабора-
торными исследованиями, сле-
дует заключение о пригодности 
продуктов для питания. Настой-
чивость активистов движения 
достойна похвалы. 

Два года они бились, напри-
мер, за то, чтобы в судебном 
порядке закрыть два молоко-
завода в Воронежской области, 
выпускавших некачественную 
продукцию. С помощью правоо-
хранительных органов разыска-
ли заводы-фантомы, действо-
вавшие под чужими именами во 
Владимирской и Смоленской об-
ластях. Отслеживают, какого ка-
чества продукция поставляется 
в Воронеж из других регионов, 
добились, чтобы Саратовский 
завод детского питания пере-
стал выпускать нестандартную 
продукцию. Сколько сил тра-

тится, но если положительного 
результата удалось добиться 
– это радует руководителя обще-
ственного движения Николая 
Дегтярёва. 

Успокаиваться однако рано. 
Дегтярёв с досадой показывает 
появившийся на свет техниче-
ский регламент по молочной 
продукции. Согласно ему, на-
пример, «масляная паста» будет 
выпускаться на «эмульсионной 
жировой основе» из «побочных 
продуктов переработки молока 
путём использования стаби-
лизаторов с добавлением или 
без добавления немолочных 
компонентов…». Подобные абра-
кадабры содержатся во многих 
нынешних законодательных 
документах, и поэтому на лице-
вой стороне пачки животного 
масла может быть написано «вы-
пускается согласно такому-то 
ГОСТу», а на обороте значится 
«выпускается согласно ТУ». 

Технические условия – пол-

ная самодеятельность произ-
водителя, который может изо-
бразить на упаковке бурёнку, 
написать «Альпийская коровка 
20%», а по окружности микро-
скопическим (нечитающимся) 
шрифтом, а иногда и на нацио-
нальном языке напечатать текст,  
из которого так и не поймешь, 
что внутри пластиковой баноч-
ки – масло, маргарин, сметана, 
творог, сыр или другой «молоко-
содержащий» продукт? Никто, 
кроме изготовителя, не знает…

Несколько дней назад дви-
жение «Качество нашей 

жизни» провело пробу молоч-
ных продуктов. На вкус экс-
пертов были представлены по 
четыре образца «сырков тво-
рожных глазированных», «мас-
ла растительно-сливочного», 
«творожного» и «сметанного» 
продуктов. Все они были заку-
плены в магазинах Воронежа и 
представляли собой «примеры 
творчества» подмосковных, 
чувашских, саратовских, белго-
родских, брянских, адыгейских 
предпринимателей. К сожале-
нию, руководителей магазинов 
качество продукции не волнует: 
для них главное прибыль. Вот 
и в этот раз из 16 исследован-
ных продуктов питания 15 (!) 
оказались либо нестандартные, 
либо фальсифицированные. 
Из Брянска, например, на во-
ронежские прилавки поступил 
«продукт творожный «Домаш-
ний» с заменителем молочного 
жира». Согласно документам 
его доля должна была состав-
лять 9 процентов, фактически 
составляла 35, то есть более 
трети продукта составляли рас-
тительные включения. После-
довательным рекордсменом по 
изготовлению нестандартной 
продукции можно считать «Са-
ратовский комбинат детского 
питания». Никакие санкции и 
штрафы ему не страшны. Вот и 
в этот раз в детском творожке 
для больных ребятишек доля 
жира должна была составлять не 
более 5 процентов, но волжские 
«кулинары» довели её до 36. Им 
всё равно, как подействует такая 
масса жира на детский организм. 
Чувашские умельцы 40 процен-
тов растительных ингредиентов 
заложили в творожный продукт 
«Снеда», хотя по рецептуре в нём 
должно содержаться не более 12 
процентов жира. Спросить бы у 
них: имеет ли право такой фаль-
сификат называться молочным 
продуктом? 

«В целях защиты  
жизни и здоровья…»
Качество жизни | Почему в воронежских магазинах ежегодно всё больше фальсификата? 

cтрАНицы истОрии

Вот и в этот раз из 
16 исследованных 

продуктов питания 
15 (!) оказались либо 
нестандартные, либо 
фальсифицированные. 

По девяти  
программам
Губернский педагогический 
колледж образован в августе 2016 
года путём слияния Воронежского 
музыкально-педагогического кол-
леджа, Павловского и Россошан-
ского педагогических колледжей и 
Бутурлиновского педагогического 
техникума.

 Как рассказал в рамках рабочей 
встречи главе региона Алексею 
Гордееву директор учебного заве-
дения Иван Образцов, укрупнение 
дало возможность провести опти-
мизацию, создать единый центр 
методической работы и получить 
актуальную информацию о по-
требности региона в тех или иных 
специалистах. 

На данный момент в Губернском 
педагогическом колледже обучает-
ся более 1900 человек, из них 206 
– воспитанники школы-интерната 
для музыкально одарённых детей 
в Воронеже. Обучение в 2017-2018 
учебном году ведётся по девяти про-
граммам подготовки специалистов 
среднего звена, открыты две новые 
специальности: адаптивная физиче-
ская культура и коррекционная пе-
дагогика в начальном образовании 
(Павловский филиал). С 2019 года 
планируется открыть набор на но-
вые специальности в Россошанском 
и Павловском филиалах. 

С сентября нынешнего года на 
базе колледжа реализуется про-
грамма подготовки с использо-
ванием дуального обучения, при 
котором не менее 50 процентов вре-
мени студенты проводят в условиях 
производственной практики, то есть 
в школах и детских садах. По такой 
программе занимаются более 470 
студентов 1-2-х курсов. 

В завершение встречи Иван Об-
разцов обратился к Алексею Гордее-
ву с просьбой оказать финансовую 
помощь в ремонте здания Павлов-
ского филиала колледжа, которому 
в 2020 году исполнится 100 лет. 
Губернатор дал поручение оценить 
состояние здания и подготовить со-
ответствующую документацию. 

Валерий ВАЛЕНТИНОВ.

Главная задача –  
в короткие сроки разработать 

пошаговый план действий по 
реновации помещений Дома 
архитектора и незамедлительно 
приступить к его реализации. Делегация Воронежской области перед отъездом на XIX Всемирный фестиваль молодёжи и студентов.

Вероятно, многие из нас, заходя в магазины крупных 
торговых сетей или покупая продукты на мини-
рынках, думают: «Как бы не напороться мне на 
фальсифицированные продукты, которые может быть 
болезнь и не принесут, но пользы для здоровья точно 
не будет». Серьёзные основания для такой тревоги 
есть, поскольку сегодня не только скромные рыночные 
ряды, но и витрины супермаркетов наполнены 
нестандартной и фальсифицированной продукцией. 
С каждым годом активисты общественных движений 
и специалисты государственного Роспотребнадзора 
отмечают всё больше фальсифицированных продуктов. 



Виктор Силин

(Продолжение. Начало в №81)

Бык, стоявший на откорме в 
соседнем дворе и лениво жевав-
ший кукурузные стебли, вдруг 
ни с того ни с сего вырвался из 
загона и, миновав открытые 
ворота, оказался на улице. Весь 
люд, увидевший бегущего на 
них быка, тут же бросился в 
рассыпную. Бросился за ними и 
бык, в немногочисленной толпе 
оказался и будущий художник. 
Он не растерялся, выдернул 
из палисадника штакетник и с 
ним, как с саблей, двинулся на 
быка. Тот сначала даже опешил 
и приостановился, ещё больше 
набычившись: казалось, ещё 
мгновение и он ринется на 
молодого человека.

– Слушай, друг, – заговорил 
Валентин медленно и как бы 
внушая быку дальнейшее его 
поведение, – тут тебе не кор-
рида, а я не тореадор. Давай-
ка по-хорошему возвращайся 
к себе на подворье. Давай, 
давай, – и слегка помахал 
штакетиной.

И, о чудо: бык подчинился. 
Так они и дошли до подво-
рья – бык впереди, а следом, 
в роли деревенского пастуха, 
Валентин. Тут и хозяин вы-
бежал на подмогу. Вдвоём они 
загнали беглеца. Мужичок всё 
благодарил Валентина, повто-
рял одно и то же: «Не ровён 
час, дурная скотинушка могла 
бы беду натворить. Премного 

благодарны мы вам, молодой 
человек, премного…»

Домой, в Воронеж, они воз-
вращались не с меньшей радо-
стью, чем ехали на каникулы в 
Краснослободск. Дети с охо-
той, без лености продолжали 
обучение в гимназиях: ребята 
– в 1-й мужской, девчонки – в 
Мариинской. Никто никого не 
заставлял из-под палки пости-
гать науки, не читал нотации и 
нравоучения. Всё происходило 
как бы само собой, получалось, 
что учились они с увлечением и 
с удовольствием. Валентин не 
был исключением.

Однако в последнем классе 
с ним приключилась беда: 

как и в случае с отцом, доктора 
определили у него туберкулёз. 
Мать не на шутку всполоши-
лась. Забегала, засуетилась 
– надо спасать сына. И своего 
добилась: выхлопотала у вла-
стей для Валентина казённую 
стипендию на излечение в 
Ялте. В курортный крымский 
город с его благотворным кли-
матом стремились многие боль-
ные чахоткой. Вспомните хотя 
бы Антона Павловича Чехова, 
который месяцами жил в Ялте, 
где у него был свой дом.

В 1903 году Валентин 
Яковлев отправился в Ялту. 
Московский искусствовед 
Александра Шатских, первая 
изучившая перипетии жизни 
Валентина Яковлева, опубли-
ковала о нём большую статью 

(«Портреты, мифологические 
пасторали и лубочные кар-
тины Валентина Яковлева», 
«Панорама искусств», №9, 
1986 год), можно сказать, вер-
нула из небытия, воскресила 
незаслуженно забытое имя на-
шего земляка, она так писала о 
его пребывании на курорте: «В 
Ялте Валентин Александрович 
прожил больше двух лет. Здесь 
он сблизился с московскими 
и петербургскими литерато-
рами, приведёнными в Ялту 
тем же злым недугом, – С.Г. 
Скитальцем, А.А. Бородиным, 
В.В. Башкиным, М.П. Арцыба-
шевым… В этой драматической 
атмосфере происходило духов-
ное формирование Валентина 
Яковлева. Особенная приязнь 
возникла между ним и Васили-
ем Васильевичем Башкиным 
(1880-1909), даровитым про-
заиком и поэтом… Рисовать 
и писать Яковлев, вероятно, 
начал в Ялте; его жанровые 
натурные зарисовки выдают 
наблюдательность и умение 
схватывать характерность об-
лика, позы, жестов. Неплохое 
декоративное чутьё видно в со-
хранившемся от этого времени 
проекте обложки для поэтиче-
ского сборника А.А. Бородина. 
Ялта помогла временному 
исцелению юноши и его жиз-
ненному самоопределению. 
Он уедет в Москву и в 1906 
году поступает в Училище 
живописи, ваяния и зодчества. 
Живёт в знаменитой Ляпинке, 

на пять рублей, присылаемых 
ему ежемесячно семьёй».

И хотя в то время в Москве 
работал родной дядя Вален-
тина – Феофил Васильевич 
Яковлев, известный врач, вла-
делец медицинской клиники, 
и мог бы жить у него, но мать 
будущего художника не дала 
согласие сыну поселиться у 
«дяди Фани», как называли 
его родственники. О причине 
сего можно только гадать, но, 
вероятно, она не хотела, чтобы 
сын, как ей казалось, был при-
живалой, обузой, а сам добился 
поставленной цели. Были мо-
менты, когда Валентин снимал 
угол в чердачном помещении, 
и после занятий готовил себе 
обед на спиртовке. Но труд-
ности только закалили его, и за 
все годы обучения в Училище 
он слыл одним из самых спо-
собных.

Многие подробности жизни 
Валентина Яковлева почерп-
нуты Александрой Шатских 
из рассказов и воспоминаний 
младших сестёр художника 
– Марии Александровны и 
Анны Александровны. Они 
многое сделали, собирая до-
кументы, фотографии, письма, 
касающиеся жизни и твор-
чества брата. Будучи уже в 
очень преклонном возрасте, 
«хрупкой старушкой», Мария 
Александровна до последнего 
неустанно пеклась об органи-
зации персональной выставки 
Валентина Александровича 

Яковлева. Но, к сожалению, 
выставке не суждено было 
случиться. На то оказались 
причины. Но о них я ещё рас-
скажу.

Вернёмся, однако, в 1985 
год, когда искусствовед 

Александра Шатских приеха-
ла в Воронеж, чтобы детально 
узнать о судьбе Валентина 
Яковлева. Многое ей поведали 
и архивные материалы. Так, 

в алфавитном списке посту-
пивших в Училище живописи, 
ваяния и зодчества имя бу-
дущего художника значилось 
под номером 124. Яковлев 
участвовал в ученических вы-
ставках Училища в 1907-1912 
годах. А вот у кого из педагогов 
он занимался, установить не 
удалось, так как его личного 
дела не сохранилось.

(Продолжение следует).

Валентин Яковлев. «Портрет жены».

Свою историю музей 
ведёт из далёкого 1953 
года. Тогда учитель 
географии Антонина 
Гацуц вместе с ребятами 
начинала изучать 
родной край и собирать 
первые экспонаты. 
А вот краеведческий 
уголок возник благодаря 
подвижнической 
деятельности учителя 
географии Григория 
Чистоклетова. 

наталья СтолпоВСкая
с. Митрофановка,  
Кантемировский район

В нём хранились любопыт-
ные документы и фотографии, 
связанные с историей села 
Митрофановка, а особенно с 
пребыванием Л.Н.Толстого в 
этих краях. Дело Григория Фе-
доровича подхватили учителя 
Мария Криштопина, Лидия 
Давыдченко, Алла Кобылкина. 
Их азарт заразил детей, присту-
пивших к поискам диковин в 
сундуках бабушек, в фотоальбо-
мах родителей. По инициативе 
Л.Д.Давыдченко в 1981 году в 
школе открыли краеведческий 
музей «Родина», который через 
два года был паспортизирован, 
а в настоящее время состоит в 
реестре музеев Воронежской 
области.

– В 2011 году мы перенесли 
наши экспонаты в новое здание 
Митрофановской школы, – рас-
сказывает нынешний руково-
дитель школьного музея Елена 
Сафонова. – Тогда же сложи-
лась концепция музея, вклю-
чившего три отдела: «Культура 
и быт нашего народа», «Исто-
рия Великой Отечественной 
войны», «Митрофановка и со-
временность».

Экскурсию по уютному 
и с любовью обустроенному 
музею для журналистов «Ком-
муны» провёл ученик 8 «Б» 
класса Матвей Сотников. В 
достаточно компактном поме-
щении каждый отдел на виду, 

приковывает внимание, даёт 
пищу для ума.

Вот – старинный ткацкий 
станок, привезённый из далё-
кого хутора Шевченково. Перед 
переездом в новое здание все 
детали пронумеровали, станок 
бережно разобрали, а потом – 
собрали, словно конструктор. А 
вот старейший экспонат музея 
– болванка для пошива шапок. 
Она родом из XIX века. Резная 
же картина ручной работы «На 
сенокосе» датирована началом 
XX века. Экспонаты, рассказы-
вающие о быте митрофановцев, 
собирали и в близлежащих 
сёлах Софиевка, Евдокиевка, 
и на уже исчезнувших хуторах 
Граков, Шевченково.

Своё первое посещение 
школьного музея Матвей Сот-
ников помнит очень хорошо. 
Более всего его заинтересовал 
отдел, посвящённый периоду 
Великой Отечественной войны: 
фотографии, награды, солдат-
ские письма-треугольники, 
осколки снарядов и два уни-
кальных предмета: немецкий 
фотоаппарат, переданный жи-
телями села и – гордость музея 
– фрагмент немецкой карты 

Крыма, найденной во время 
земляных работ. 

– Карту нам передали кол-
леги из Новомарковской шко-
лы, – рассказала директор 
Митрофановской СОШ Ольга 
Косолапенкова. – Она выпу-
щена (только представьте!) в 
1939 году. На ней отмечены 
абсолютно все направления, 
по которым продвигались к 
Крыму немецкие войска. Часть 
карты мы подарили делегации 
Джанкойского района Крыма, 
который является подшефным 
для Воронежской области. 
Об этом даже была заметка в 
крымской газете «Голос Сива-
шья». Часть – бережно храним 
у себя.

Ольга Николаевна отмечает, 
что Великая Отечественная 
война на территории Митро-
фановки, и в целом Канте-
мировского района, – плотно 
насыщенный событиями пласт 
истории, который нужно изу-
чать и изучать.

– Как результат работы на-
ших краеведов, тесно связанных 
со школьным музеем,– создание 
военно-патриотического клуба 
«Память», которым руководит 

Е.Ф.Сафонова, – подчёркивает 
директор Митрофановской 
школы. – Его участники за-
нимаются поисковой, исследо-
вательской работой по истории 
села, выступают на районных 
соревнованиях «Молодые па-

триоты своей страны», ярко 
заявляют о себе в областной 
военно-патриотической игре 
«Победа». Школьный музей 
активен и в сетевом сообществе. 
На сегодняшний день у него 
много социальных партнёров, 
включая митрофановский за-
вод «Промавторемонт», исто-
рии которого здесь посвящены 
многие экспонаты.

Музей позволяет напол-
нять новым смыслом и делать 
интересными уроки истории, 

внеурочную деятельность, 
кружковую работу. И, наконец, 
– чувствовать себя собирате-
лем и хранителем прошлого. 
Ребята с удовольствием по-
полняют музейную коллекцию 
предметов быта бабушкиными 
часами, дедушкиными радио-
приёмниками.

– Мы только поощряем дет-
скую активность в этом на-
правлении, – отмечает Елена 
Сафонова. 

Энтузиазм и увлечённость 
краеведческой работой помог-
ли школьному музею громко 
заявить о себе на региональном 
уровне. Он регулярно на уровне 
Воронежской области занимает 
призовые места по таким на-
правлениям, как «Музейная 
тропа», «Виртуальная экс-
курсия» (ознакомиться с ней 
можно на материале Центра 
патриотического воспитания в 
рубрике «Музеи»).

В 2017 году Елена Сафонова 
одержала победу в областном 
конкурсе среди руководите-
лей школьных музеев и была 
награждена дипломом имени 
профессора-историка В.П. За-
горовского за верность и пре-
данность краеведению.

– Наша большая гордость 
– выставка по истории села 
Митрофановка, отметившего в 
2016 году своё 200-летие, – де-
лится Елена Федоровна. – Мы 
также принимали участие в 
подготовке буклета о Митрофа-
новке. Участвуем в краеведче-
ских конференциях, творческих 
конкурсах, в которые включа-
ются многие учителя школы. 
Наконец, нам удалось осуще-
ствить социальный проект, о 
котором давно мечтали, – «Вы в 
камне и бронзе застыли, сквозь 
время взирая на нас». Вместе 
с работниками военкомата и 
школьниками восстановили 
43 фамилии погибших воинов, 
освобождавших наше село. 
Благодаря поддержке админи-
страции села Митрофановка 
поменяли плиты на нашем 
памятнике павшим в Великой 
Отечественной войне. 
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КрУг чтеНия

Мы и прирОдА

Под внешним 
покровом  
родной земли
Сентябрьский выпуск журнала «Подъём» 
открывается циклом рассказов Сергея Пылёва 
«Человек Господа». 

иван алекСандроВ

Тоскующий первый человек 
Адам; современный задумчивый 
магнат-фарисей; чистый сердцем 
мальчик и кончина Сталина – вот 
узловые точки этих срезов реаль-
ности, будто нанизанных на острие 
формулы: «Богу – Богово, кесарю 
– кесарево»… Драматичный сюжет 
Екатерины Наговицыной (Екате-
ринбург) «И было у нее три сына» 
– о сложных проблемах межнацио-
нальных отношений в Чечне. Здесь 
житейское переплетено с родовым, 
добро и любовь неуловимо соскальзывают во вражду и 
смерть. 

Современные истории Бориса Подгайного из цикла 
«Бедный Мичман» написаны своего рода устным языком, 
в них есть что-то от баек, которые рассказывают друг 
другу давно не встречавшиеся люди. «Молодая бабушка» 
Анастасии Вервейко – удивительно теплое повествование 
о послевоенном времени. Во многом залечились раны 
прошлой эпохи, и мирное течение минут, часов и дней 
люди стали воспринимать как постоянство. Множество 
деталей давних десятилетий, семейный быт и теплота 
взаимоотношений старших и младших придают этой вещи 
редкое обаяние. 

Повесть Алексея Яшина (Тула) «Лето минувшей 
юности» погружает читателя в обстановку 1970-х годов: 
студенты приезжают на технологическую практику в город 
Сарапул. Завязываются новые знакомства, возникают 
неожиданные конфликты, но молодость упоенно впитыва-
ет жизнь, и в зрелом возрасте эти короткие летние месяцы 
отразятся воспоминаниями яркими и ностальгическими. 

Главы из докумен-
тально-исто ри ческой 
работы Алексея Ива-
нова (Екатеринбург) 
«Дебри», которая 
стала основой его 
романа «Тобол» о 
Петровской эпохе в 
Сибири, погружают 
читателя в глубину 
веков. Информаци-
онная плотность ав-
торского текста по-
может современнику 
составить собствен-
ное представление о 
русской древности.

Поэтический раз-
дел номера вклю-
чает в себя стихи 
Елены Крикливец 
(Витебск) и Ивана 
Щелокова, Дианы 
Кан (Оренбург) и 
Григория Шувалова 
(Москва), Екатерины 

Макушиной. Мемориальные подборки лирики Станислава 
Никулина и Вячеслава Богданова (Тамбов) соединяют 
прошлое и настоящее, старое и новое поколения русских 
стихотворцев.

Статья Дмитрия Славина «Детская душа» посвяще-
на 130-летию со дня рождения Самуила Маршака. В 
литературно-критическом размышлении «Жизнь нело-
гична» Алена Белоусенко (Москва) обращает внимание 
на естественное противоречие как на одну из важнейших 
сторон художественности. Теоретический аспект пробле-
мы наглядно преломляется в рассказе Леонида Андреева 
«Красный смех» и повести современного прозаика Дми-
трия Филиппова «Три дня Осоргина». 

Вячеслав Лютый вникает в поэтику стихотворений 
Андрея Шацкова. О сборнике стихов, прозы и драматур-
гии писателей народных республик Донбасса идет речь в 
материале Евгения Новичихина «В эту землю врастаем и 
останемся в ней».

Геннадий Литвинцев извлекает из прошлого имя монаха 
Иакинфа Бичурина (1777 – 1853) и приоткрывает забы-
тые страницы взаимоотношений России и Китая. Игорь 
Маркин рассказывает о деятельности вновь образованного 
Воронежского Петровского общества. Антологию военной 
корреспонденции «XX век: письма войны» перелистывает 
Евгений Григорьев.

Репродукции живописи Александра Золотых размещены 
на большой вклейке и обложке журнала. Сдержанный коло-
рит, неброские сюжеты как нельзя лучше отражают созер-
цательность русского человека и какую-то глубокую думу, 
которая таится под внешним покровом родной земли.

Среди экспонатов – и карта Крыма,  
которая вела немецкие войска
дела музейные | Школьный краеведческий музей «Родина» Митрофановской средней  
общеобразовательной школы хранит не только поистине бесценные экспонаты,  
но и частичку души каждого, кто его создавал, развивал и продолжает поддерживать

Юный экскурсовод Матвей Сотников и его наставник –  
руководитель краеведческого музея «Родина» Елена Сафонова.
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поиски и находки | Уже в первых работах художника Валентина Яковлева 
чувствовалась яркая индивидуальность

Энтузиазм  
и увлечённость 

краеведческой работой 
помогли школьному 
музею громко заявить 
о себе на региональном 
уровне. 

Даруя надежду
татьяна Юшкина

В зал собраний Благовещенского кафе-
дрального собора были приглашены семьи, 
которым адресована помощь, – для вручения 
сертификатов на лечение детей, а также актив-
ные участники акции – для вручения Благодар-
ственных писем. Средства собирали всем миром, 

и с каждым годом всё больше неравнодушных 
стремятся помочь онкобольным детям. В ходе 
проведения «Белого цветка» в 2017 году удалось 
собрать более 12,4 миллионов рублей. 

– Проведенная акция «Белый цветок» охва-
тила весь воронежский край, – сказал митро-
полит Сергий. – Ее участники действовали от 
доброты своих сердец. Дела добра привлекают 
благословение Божие, они следуют с нами в веч-
ность. Эта акция помогает создавать атмосферу 

понимания, доверия, добра и любви. Наверное, 
каждый из нас стал немного добрее, отзывчивее. 
Это прекрасно! Если же мы забудем о вечных 
ценностях, то наша жизнь потеряет смысл, – 
подчеркнул Владыка. 

О важном значении дел милосердия в жизни 
человека говорили в своих обращениях епи-
скоп Россошанский и Острогожский Андрей и 
епископ Борисоглебский и Бутурлиновский 
Сергий.

Адресную помощь получили 46 семей – сер-
тификаты на 130 тысяч рублей каждой. Помимо 
этого, часть собранных средств направлена на 
покупку медикаментов и оборудования для 
ранней диагностики – в онкогематологическое 
отделение Воронежской областной детской 
больницы №1. 

Вместе с сертификатами Владыка вручал 
символ акции – белые розы. Цветы, подарившие 
им надежду...

прАвОслАвие Глава Воронежской митрополии митрополит Воронежский и Лискинский Сергий вручил сертификаты на получение 
денежных средств родителям детей, страдающих тяжёлыми онкологическими заболеваниями. Средства собраны в ходе 
благотворительной акции «Белый цветок», проводящейся на территории Воронежской области в седьмой раз. 

«Портрет матери» – одна из работ 
художника Александра Золотых, 

представленных в журнале.

Что сулит встреча с лосем?
После достаточно долгого периода спада 
численности лосей в охотничьих угодьях 
Воронежской области, связанного с комплексом 
причин, в настоящее время их популяция 
находится на подъёме.

анатолий крУГлоВ

В последние годы её ежегодный прирост, по данным 
зимних учетов, составляет от пяти до 15 процентов, и в 
нынешнем году общая численность лосей превысила 1000 
голов. Естественно, увеличилось количество встреч этих 
животных с посещающими охотничьи угодья. В обычное 
время звери стараются избегать контактов с людьми и 
скрыться незамеченными. Однако во время брачного 
периода, так называемого гона, который длится с конца 
августа по октябрь, самцы лосей становятся агрессивными, 
активно перемещаются по территории в поисках соперника 
и могут представлять опасность для человека. Буквально 
в последнее время имели место несколько происшествий, 
связанных с гоном лосей. 

На территории Воробьёвского района при пересечении 
автодороги Рудня – Лещаное сбит молодой самец, который 
погиб от множественных переломов. В охотничьих 
угодьях Павловского района в схватке двух самцов более 
молодой получил смертельные травмы. На территории 
Новоусманского района в лесу возле села Рождественская 
Хава лось повредил легковой автомобиль, оставленный 
гражданами без надзора. Необходимо соблюдать 
осторожность при встрече с дикими животными, советует 
департамент природных ресурсов и экологии Воронежской 
области.

Песни из Воронежа  
до Загреба довели 
«Воронежские девчата» 
дали шесть концертов 
в Словении и Хорватии.

Прославленный коллек-
тив выступил в городах Лю-
бляна, Загреб, Ново-Место, 
Сежана, Изола, Кржко. Его 
выступления увидели около 
трех тысяч зрителей. Гастро-
ли ансамбля прошли в рам-
ках фестиваля славянских 
культур, организатором ко-
торого является Российский 
центр науки и культуры в 
Любляне, при содействии 
Посольства Словении в Рос-
сии. Программа включала 
песни и танцы из золотого 
фонда ансамбля.

«Гран-при»  
за «Яблоньку» 
Александра Дегтярёва, 
солистка Дворца 
культуры «Слобода» 
Ольховатского района, 
получила «Гран-при» 
на международном 
конкурсе талантов 
«Ветер перемен». 

Проходил он в Липецке. 
Выступала Александра в но-
минации «Народный вокал». 
На суд жюри юная певица 
представила две композиции 
– «Яблонька» и «Я счастли-
ва, что рождена в России», в 
результате получив высокие 
оценки, диплом «Гран-при» 
и памятные призы. 

Приглашает  
клуб «Лекарь» 
В Воронежском 
медицинском 
университете прошло 
первое в этом 
сезоне заседание 
православного клуба 
«Лекарь». 

Священник Павел Семё-
нов, клирик Вознесенского 
храма Воронежа, выступил 
на тему «Содержание и 
смысл христианской этики», 
после чего ответил на во-
просы слушателей. Встречи 
клуба «Лекарь» проходят на 
кафедре философии и гума-
нитарной подготовки ВГМУ 
с 2004 года, информирует 
vob-eparhia.ru.

Анатолий ХрустАлёв, 
василий Черноусов.
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Василий черноусоВ

Пожалуй, она единственный 
в Воронеже мастер, изготавли-
вающий исторические куклы. 
Скрипникова регулярно участвует 
в региональных и международ-
ных выставках, в числе которых 
MoscowFair 2011, 2012, 2013, VIII 
Международный салон кукол в 
Москве. Видели её персонажей 
в Старом Осколе и Острогожске. 
Дважды она становилась победи-
телем международных выставок 
журнала «Кукольный мастер» 
в номинации «Исторический 
персонаж», победила на между-
народной выставке в Воронеже 
«Вернисаж кукол» в нескольких 
номинациях. 

На встречу с юными посети-
телями библиотеки художница 
принесла несколько своих работ. 
Пришедшие на встречу охотно 
воспользовались возможностью 
подержать в руках настоящее 
произведение искусства. Ната-
лья Скрипникова рассказала и 
о других своих работах (так, ею 
созданы «Ольденбургские. Образы 
прошлого»: принц Александр и его 
сын Петр, принцесса Евгения Оль-
денбургская и великая княгиня 
Ольга), поделилась секретами ма-
стерства. Ребята узнали немало ин-
тересных фактов. Например, о том, 
из каких материалов создаются 
куклы: различные виды пластиков, 
волосы для париков, акриловые и 
масляные краски, дерево, полимер-
ная глина, керамика. 

Секреты кукольного мастера
Культура | В воронежской библиотеке №26 в рамках цикла  
мероприятий «АзАрт» прошла встреча с воронежской  
художницей Натальей Скрипниковой
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Куклы Натальи Скрипниковой помогают  
больше узнать об истории.

поздравительная открытка

Почётному гражданину Калачеевского района 
Виктору Фёдоровичу

Филоненко
Глубокоуважаемый Виктор Фёдоро-

вич!
Примите сердечные и искренние поздрав-

ления со знаменательным событием в Вашей 
жизни – 90-летием со дня рождения!

Вся Ваша жизнь и Ваши дела – это пример 
беззаветной преданности калачеевской земле. 
C Вашим именем связано стремительное раз-
витие нашего района. Четверть века – с 1962 по 
1988 год – в качестве первого секретаря рай-
кома партии вы неустанно трудились над соз-
данием материально-технической базы произ-
водства и переработки сельскохозяйственной 
продукции. Именно при Вас были построены 
и введены в эксплуатацию сахарный завод, 
мясокомбинат, сыродельный завод, компрес-
сорная станция, ЛПУМГ, межрайбаза, аграрный 
техникум. Для обеспечения перерабатывающих 
предприятий сырьем высокими темпами росло 
производство сельскохозяйственной продук-
ции, особенно в отрасли животноводства. Для 
сохранения кадров строились жилье, школы, 
детские сады, объекты соцкультбыта. В районе 
появились асфальтированные дороги, связавшие населенные пункты с райцентром. Положено на-
чало газификации сел и города Калача. 

Люди высоко ценили Ваш вклад, неоднократно избирая вас депутатом Верховного Совета РСФСР 
и делегатом съездов КПСС. А Родина отметила Ваш труд многочисленными государственными на-
градами, в том числе двумя орденами Ленина. 

Вам не раз предлагали занять более высокие должности и уехать на постоянное место жительства 
в областной центр, но Вы всегда были и остаетесь истинным патриотом Калачеевского района. 

Выйдя на заслуженный отдых, Вы продолжаете вести активный образ жизни, охотно откликаясь 
на все предложения, участвуя в главных общественно-политических и культурных мероприятиях 
района. А Ваши дела продолжают ученики, которых в своё время Вы выдвинули, воспитали и по-
ставили на крыло. 

Мы любим и ценим Вас. И потому желаем Вам непременно отметить 100-летний юбилей, со-
хранить здоровье и радость жизни.

Благополучия Вам и Вашим близким. С юбилеем!

Глава администрации района Н.Т.КоТолевсКий.
Глава района в.и.ШулеКиН. 

Председатель колхоза «Большевик» А.е.ШАБАНов.

Начали томичи лихо: уже 
к седьмой минуте создали два 
голевых момента, но пронесло. 
В одном случае угрозу отвел 
защитник гостей Хайманов, в 
другом – форвард хозяев Саная 
с трех метров не попал в ворота 
воронежцев. 

Отразив первый штурм, 
игроки «Факела» отодвинули 
игру от своих ворот и уже 
сами едва не открыли счет. 

Лукьяновс со штрафного удара 
отправил мяч точно под пере-
кладину, и лишь мастерство 
сибирского вратаря Шафин-
ского спасло «Томь» от гола. В 
ответной атаке хозяева вновь 
чуть не забили, но теперь ве-
ликолепной реакцией блеснул 
вратарь гостей Федоров, выта-
щивший из нижнего угла мяч 
после удара Войделя.

На 28-й минуте Лукьяновс 
оказался с мячом в десяти ме-
трах от ворот и бил, казалось, 

наверняка. Вратарь помочь уже 
не мог, а спас «Томь» защитник 
Микуцкис, грудью перекрыв-
ший мячу путь в сетку. Снаряд 
вновь отскочил к бьющему, 
но и после повторного удара 
Лукьяновса он угодил уже в 
лежащего литовца. 

Увлекшись атакой, «Фа-
кел» пропустил гол, когда к 
этому не было никаких пред-
посылок. Зуйков перехватил 
мяч на своей половине поля 
и послал в прорыв Деобальда. 
Тот прострелил вдоль ворот, 
Саная в падении отправил мяч 
в штангу, а хорват Пульич до-
бил в сетку.

Проигрывая 0:1, «Факел» 
окончательно перехватил ини-
циативу. Две замены, сделанные 
в перерыве, добавили остроты 
в атаке. «Томь» окончательно 
ушла в оборону, а воронежцы 

раз за разом пытались ее раз-
рушить. Вновь близок к успеху 
был Лукьяновс, но сибиряков 
опять выручил вратарь, от-
разивший «мертвый» мяч. 
«Факел» до последних минут 
штурмовал ворота соперника, 
но снять заколдованный за-
мок с томских ворот так и не 
сумел. Обидное поражение, 
которого воронежцы явно не 
заслужили, вновь отбросило 
команду назад.

Результаты матчей 18-го 
тура. «Олимпиец» (Нижний 
Новгород) – «Кубань» (Крас-
нодар) 0:3, «Крылья Советов» 
(Самара) – «Ротор-Волгоград» 
1:1, «Химки» – «Зенит-2» 
1:1, «Волгарь» (Астрахань) – 
«Енисей» (Красноярск) 1:2, 
«Шинник» (Ярославль) – 
«Балтика» (Калининград) 1:0, 
«Динамо» (Санкт-Петербург) 

– «Спартак-2» (Москва) 2:2, 
«Тюмень» – «Тамбов» 3:1, «Си-
бирь» (Новосибирск) – «Орен-
бург» 0:1, «Авангард» (Курск) 
– «Луч-Энергия» (Владиво-
сток) 1:2.

«Енисей» ушел в отрыв, 
набрав 44 очка. У «Крыльев 
Советов» – 38, у «Оренбур-
га» – 35, у «Динамо – 32. Тут 
все более-менее ясно, а вот 
положение команд в «зоне вы-
лета» продолжает оставаться 
запутанным. У «Кубани» – 21 
очко, у «Зенита-2» – 20. «Аван-
гард» и «Химки» набрали по 
19, «Томь», «Луч-Энергия» и 
«Тюмень» – по 18, «Факел» и 
«Олимпиец» – по 16, «Ротор» 
– 15.

21 октября «Факел» на сво-
ем поле играет с «Химками» и 
в случае победы может уйти из 
опасной зоны.

В Томске забить опять не удалось
футбол | «Томь» (Томск) – «Факел» (Воронеж) 1:0

евгений марТыноВ

В Томск «Факел» ездил пять раз, и не забил ни одного 
мяча! Четыре раза он там проиграл и лишь в 2015-м 
добился нулевой ничьей. Было о чём задуматься. 
Правда, дела у сибиряков в последнее время не ла-
дятся. И из Премьер-лиги выскочили, и в этом сезоне 
в ФНЛ в последних десяти матчах не знали радости 
побед. Как выиграли в начале августа у «Волгаря» 
(2:1) – так и всё, как отрезало. Так что «Факелу» пред-
стояло играть с соседом по турнирной таблице.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

В Семилуках медведь  
напал на людей

Примерно в десять часов утра воскре-
сенья, 15 октября, в правоохранитель-
ные органы поступило сообщение: в селе 
Семилуки на улице Ленина находится 
медведь. Он напал на двоих мужчин, 
один из них скончался, второй – госпи-
тализирован. 

Следственные органы Следственного 
комитета РФ по Воронежской области 
по результатам доследственной про-
верки в отношении 48-летнего жителя 
Семилукского района Воронежской 
области возбудили уголовное дело. По 
предварительным данным, он является 
индивидуальным предпринимателем, 
основным видом деятельности которого 
является содержание зоопарка. Мужчина 
осуществляет фактическую деятельность 
по содержанию и разведению объектов 
животного мира в полувольных условиях 
и искусственно созданной среде обита-
ния. Так, на дворовой территории своего 
домовладения, расположенного по ул. 
Щеголевых села Семилуки Семилукско-
го района, он обустроил помещения для 
содержания и выращивания различных 
животных, в том числе дикого животного 
– медведя, который содержался в вольере, 
представляющем собой металлический 
каркас со стенами в виде металлических 
арматур и прутьев с фасадной стороны 
и стен, изготовленных из деревянных 
досок.

Утром 15 октября медведь выбил доску 
и выбрался из вольера. Бегая по огородам 
соседних домовладений, он напал на 
86-летнего мужчину. Пенсионер скон-
чался на месте происшествия. 48-летний 
хозяин медведя при попытке усмирить 
его и вернуть в вольер получил телесные 
повреждения различной степени тяжести. 
Пострадавшего доставили в больницу. В 
связи с явной угрозой жизни и здоровью 
граждан полицейский, в соответствии 

с Федеральным законом «О полиции», 
применил табельное оружие для обезвре-
живания вырвавшегося на волю опасного 
животного. 

Следователи СК провели осмотр 
места происшествия, назначена судебно-
медицинская экспертиза с целью установ-
ления точной причины смерти погибшего, 
устанавливаются и опрашиваются оче-
видцы, исследуется правомерность вы-
дачи индивидуальному предпринимателю 
разрешения на содержание и разведение 
объектов животного мира в полувольных 
условиях и искусственно созданной среде 
обитания, проводится комплекс прове-
рочных мероприятий, направленных на 
установление всех обстоятельств произо-
шедшего. Расследование уголовного дела 
продолжается, рассказал руководитель 
СО по г. Семилуки СУ СК РФ по Воро-
нежской области Дмитрий Мальцев. 

Второе дело  
с участием присяжных

Представители прокуратуры Воро-
нежской области вступили во второй су-
дебный процесс с участием присяжных 
заседателей.

Воронежский областной суд при-
ступил к рассмотрению уголовного дела 
в отношении 27-летнего и 35-летнего 
обвиняемых в разбойном нападении 
и убийстве престарелой жительницы 
Эртильского района. Это второе уго-
ловное дело в текущем году с участием 
присяжных. Первое также рассматри-
вается Воронежским областным судом 
в отношении 42-летнего обвиняемого в 
совершении ряда умышленных тяжких и 
особо тяжких преступлений, в том числе 
создании устойчивой вооруженной груп-
пы (банды) в целях нападения на граждан 
и организации. Судебное разбирательство 
приближается к завершению. В случае 
вынесения обвинительного вердикта 
подсудимому грозит лишение свободы на 

длительный срок. Специфика суда при-
сяжных требует от прокуроров высокого 
мастерства, серьезной теоретической и 
практической подготовленности. Как пра-
вило, по делам такой категории участвуют 
наиболее опытные государственные обви-
нители. Введение суда присяжных в рай-
онных (городских) и гарнизонных судах 
предусмотрено с 1 июня 2018 года. Таким 
образом, эта пока ещё редко используемая 
форма судопроизводства получит более 
широкое применение, информирует обл-
прокуратура.

Суд запретил  
эксплуатацию теплохода

Лискинская транспортная прокурату-
ра провела проверку исполнения требо-
ваний законодательства о безопасности 
судоходства и эксплуатации внутреннего 
водного транспорта. 

Установлено, что в Павловском районе 
на реке Дон эксплуатируется без систе-
мы управления безопасностью судна 
разъездной теплоход «Сочи-77». Игно-
рирование требований закона создавало 
угрозу безопасности плавания в аквато-
рии Волго-Донского водного бассейна, 
могло повлечь за собой возникновение 
транспортного происшествия, причи-
нение вреда окружающей среде, жизни, 
здоровью, имуществу физических и 
юридических лиц. 

По результатам проверки Лискинский 
транспортный прокурор обратился в 
Павловский районный суд с исковым за-
явлением о запрете эксплуатации этого 
теплохода до применения системы управ-
ления безопасностью. По результатам 
судебного рассмотрения иска требования 
транспортной прокуратуры удовлетворе-
ны в полном объёме. Решение в законную 
силу не вступило, сообщила Московская 
межрегиональная транспортная про-
куратура. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Кто завоюет «бронзу»?
В первенстве МОА «Черноземье» по футболу коман-

дам осталось провести всего один тур. 
Напомним, что чемпион определился досрочно, им стал 

старооскольский «Металлург-ОЭМК». За тур до окончания 
соревнований недосягаемым для конкурентов стал курский 
«Авангард-2», завоевавший «серебро». Претендентов на 
третий комплект наград осталось двое – нововоронежский 
«Атом» и новомосковский «Химик-2».

«Атомщики» осложнили своё положение, потеряв очки 
в домашнем матче с лискинским «Локомотивом», сыграв 
вничью 0:0. Но и «химики» в минувшем туре не досчита-
лись трёх очков в гостевом поединке в Новой Усмани с 
неуступчивым «Олимпиком», проиграв 0:1. Ещё два матча 
с участием аутсайдеров завершились их полным разгромом: 
«ОрёлГУ» (Орёл) – «Факел-М» (Воронеж) – 5:1 и «Спар-
так» (Россошь) – «Металлург-М» (Липецк) – 5:0.

Сражались, но проиграли
Воронежская гандбольная дружина ЦСП СДЮСШОР 

№7 провела первые домашние матчи нового сезона Мо-
лодёжного первенства России. 

Подопечные Сергея Бахтина встретились с астрахан-
ским коллективом «Динамо-2-СШОР им. В. А. Гладченко». 
Оба поединка прошли в упорной борьбе, но завершились 
победами гостей – 29:35 и 31:36.

Тем временем в спорткомплексе «Центральный» про-
шло первенство Воронежской области по гандболу среди 
юношей до семнадцати лет. По его итогам в тройку призё-
ров вошли: Бобровская ДЮСШ, Воронеж-2 и Воронеж-1. 
Команды, завоевавшие «серебро» и «бронзу», представляли 
СДЮСШОР №7.

А в Новой Усмани состоялся Международный турнир 
по гандболу среди юношей 2005 – 2006 годов рождения. 
В соревнованиях приняли участие восемь команд из Во-
ронежа, Белгорода, Санкт-Петербурга, Донецка (ДНР), 
Брянки и Славяносербска (ЛНР), Верхней Хавы и Новой 
Усмани (Воронежская область). Тройку лидеров составили: 
Санкт-Петербург, Белгород и Брянка.

Гимнастка, школьница  
и просто красавица!

Талантливая воронежская спортсменка Ангелина 
Мельникова осталась без наград на проходившем в Ка-
наде чемпионате мира по спортивной гимнастике. 

В финале личного многоборья она показала лишь шест-
надцатый результат, а в финалы соревнований в упражнени-
ях на отдельных снарядах Ангелина не пробилась. Нужно 
отметить, что в Монреале Мельникова выступала с микро-
травмой, что не могло не сказаться на её выступлениях.

Подписаться на газету «Коммуна» 
через Интернет, не посещая  
почтовое отделение
Для оформления онлайн-подписки необходимо зайти на сайт 
podpiska.pochta.ru. Затем необходимо выбрать газету с помощью тема-
тического или алфавитного рубрикатора в онлайн-каталоге. Ниже выпадает 
цена, период подписки и действующие скидки. Затем нужно определить тип 
доставки (до адресата, до востребования или в абонентский ящик), ввести 
адрес и ФИО получателя. Последний этап — оплата услуги с помощью 
банковской карты (без комиссии).
На онлайн-подписку распространяются все скидки, за исключением льгот, 
требующих подтверждения подлинности документов подписчика. 
Онлайн-подписка позволяет не только оформить услугу быстро и с макси-
мальным комфортом, но и сделать подарок на Новый год в виде любимых 
СМИ своим родным, знакомым или оказать благотворительную помощь 
тем, кто в ней нуждается.

Не стоит сомневаться, что впереди воронежскую  
гимнастку Ангелину Мельникову ждут новые победы!

По итогам турнира Ангелину Мельникову включили 
в Топ-7 самых красивых гимнасток чемпионата мира по 
спортивной гимнастике!

В упорной борьбе
За Кубок Воронежской области среди ветеранов 

возрастной категории «35+» сражались воронежский 
«Салют» и новоусманский «Олимпик». 

Основное время матча завершилось вничью – 2:2, а в 
дополнительное время судьбу поединка решил точный 
удар бывшего полузащитника «Факела» Константина 
Скрыльникова. Таким образом, «Салют» в этом сезоне 
добился двойного успеха, завоевав «золото» чемпионата 
и выиграв Кубок.

А в главном матче Кубка Воронежской области по миди-
футболу среди ветеранов возрастной категории «50+» 
встретились воронежская «Стрела» и новоусманский 
«Олимпик». В упорной борьбе со счётом 3:2 победили во-
ронежцы. И здесь результативными ударами у победителей 
отметились бывшие игроки «Факела» Радик Ямлиханов, 
Эдуард Акбаров и Оганез Мхитарян.

Молодо-зелено
Женский волейбольный клуб «Воронеж» в межсезо-

нье претерпел значительные изменения в составе. В ходе 
подготовке к чемпионату высшей лиги «А» подопечные 
Левона Джагиняна приняли участие в двух предсезонных 
турнирах в Волгодонске и Липецке.

В Ростовской области ВК «Воронеж» занял третье 
место, победив ВК «Донецк» – 3:1 и проиграв «Липецк-
Индезиту» – 0:3, а также волгодонскому «Импульсу» 
(Волгодонск) – 0:3.

В Липецке на «Кубке открытия» молодой воронежский 
коллектив потерпел четыре поражения с одинаковым счё-
том 0:3 в матчах с «Северянкой» (Череповец), «Спартой» 
(Нижний Новгород), «Липецком-Индезит» и ВК «Астана» 
(Казахстан).

В стартовом туре высшей лиги «А» ВК «Воронеж» 
принимал на своей площадке новосибирский «Олимп». 
Родные стены не помогли юным волейболисткам, и они 
вновь проиграли оба матча с сухим счётом 0:3.

Четвертьфиналы позади
Состоялись матчи 1/4 финала 54-го областного турнира 

по футболу среди команд муниципальных образований 
памяти Героя Советского Союза И.Е.Просяного.

Кубок И.Е.Просяного: «Колос» (Лискинский) – ФК 
«Кантемировка» – 0:2 и 2:1, «Темп» (Богучар) – «ГМЗ-
Ритм» (Грибановский) – 1:2 и 1:3, «Цементник» (Подгорен-
ский) – «Хопёр» (Новохопёрск) – 2:1 и 3:1, ФК «Поворино» 
– «Родина» (Поповка) – 0:3 и 2:2.

Кубок в честь 30-летия ОСКП: ФК «Павловск» – 
«ЭкоНиваАгро-Бобров» – 3:0 и 3:0, «Спартак» (Давыдовка) 
– «Котоffей» (Журавка) – 1:8 и 3:2, «Икорец» (Средний 
Икорец) – «Елань» (Елань-Колено) – 0:1 и 1:3, ФК «Ка-
менка» – «Ника-Ураган» (Семилуки) – +:– и 0:2. Решением 
КДК за нарушение регламента соревнований с дальнейшего 
розыгрыша снята команда «Ника-Ураган».

Леонид ХРУЩЁВ.
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Отравился  
51 человек

В Воронежской области 
зарегистрировано 39 слу-
чаев пищевых отравлений 
дикорастущими грибами. 
Пострадали 42 взрослых и 
девять детей.

Причиной отравления 
стало употребление в пищу 
солёных, отваренных или об-
жаренных грибов (свинушки, 
шампиньоны, зонтики, сыро-
ежки, зеленушки, лисички, 
неизвестные или похожие на 
съедобные), которые были со-
браны в лесных массивах или 
лесополосах. Врачи выявили 
у пострадавших отравление 
грибами в легкой и средней 
степени тяжести и оказали 
квалифицированную помощь, 
информирует пресс-служба 
регионального Управления 
Роспотребнадзора.

Анатолий КРУГЛОВ.

Каждый из участников 
мог использовать только одну 
удочку, которая могла быть 
поплавковой, донной снастью 
или спиннингом, оснащённым 
одним крючком. В качестве при-
манки можно было использовать 
любые приманочные или при-
кормочные смеси – кроме на-
живки из живой рыбы или икры 
рыбы. На рыбалку регламентом 
отводилось шесть часов.

Победители выявлялись по 
двум критериям – по самому 
крупному улову и наибольше-
му размеру рыбы в сантиме-
трах. По размеру и виду рыб 
к зачёту можно было предъ-
являть любую выловленную 
рыбу, кроме краснокнижной.

В рядах сотрудников УИС 
присутствовали опытные ры-
баки. Так, сотрудник ИК-9 
Дмитрий Захаров становился 
чемпионом Борисоглебского 
района по рыбной ловле. Он и 
занял в итоге первое место (вес 
улова – четыре килограмма 680 
граммов), второе место доста-
лось представителю ИК-3 Сер-
гею Зырянову (три килограмма 
240 граммов), а третье место 
осталось за Олегом Карташо-
вым из конвойного управления 
(вес улова – один килограмм 
880 граммов). Самую большую 
рыбу – щуку длиной 71 сан-
тиметр – выловил сотрудник 
ИК-9 Александр Кирилюк.

Анатолий КРУГЛОВ.

Победная щука
знай наших!
На одном из водоёмов Панинского района состоялся 
финал соревнований по рыбной ловле среди сотруд-
ников учреждений УФСИН России по Воронежской 
области.
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